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НОВОСТИ

Пермская краевая инфекционная больница  
начала принимать первых пациентов

МинистрздравоохраненияПрикамьяАнастасияКрутеньрассказала,чтовновоезданиекраевой
инфекционнойбольницысталиперевозитьпервыхпациентовизкорпусовнаул.Пушкина.

ПословамКрутень,современныепалаты—«этоудобные,просторныебоксысмебельюиобору-
дованием,оснащённыенеобходимымиинженернымикоммуникациями».

«Вотделении№1вданныймоментлечениеполучают20пациентовсразличнымиинфекцион-
нымизаболеваниями,которыевплановомрежимебылипереведенысюда4июля.Доконцадня
будутпереведенывсеоставшиесяпациентыизкорпусовнаул.Пушкина»,—написалаКрутень
в своёмTelegram-канале.

Онатакжеотметила,чтовновойинфекционнойбольницеразвёрнутовосемьотделений.Среди
нихпятьинфекционных,атакжереанимационное,приёмно-диагностическоесосвоимкоечным
фондомилечебно-диагностическое.Крометого,вбольницеестьоперационныйблок,поликлини-
ка,аптека,прачечная,пищеблок.

Напомним,вначалеиюляновойинфекционнойбольницеПрикамьявыдалилицензиюнаоказа-
ниемедпомощи.

Строительствозданияинфекционнойбольницынаул.Леонова,84завершилосьвконцепро-
шлогогода.Общаяплощадьбольничногокомплексасоставляетпорядка30тыс.кв.м.Объект
рассчитанна232койко-места,встационаребудет12коекреанимации,кабинетыдиагностики,
отдельно—амбулаторно-диагностическоеотделениена80посещенийвсмену.

В историческом здании на «Заводе Шпагина»  
могут открыть музейное кафе

Натерриториибывшегозаводаим.Шпагина,гдезавершаетсястроительствоновогозданиядля
Пермскойгосударственнойхудожественнойгалереи,планируетсяоткрытьещёнесколькообъек-
тов.ОбэтомвсвоёмTelegram-каналесообщилсоветникгубернатораПермскогокраяповопросам
строительстваПавелЧерепанов.

«Водномизлитеров,которыйпостроенещёвXIXвеке,разместяткафе.Взданиипланируют
сохранитьисторическиеэлементы»,—написалЧерепанов.Кпостуонприкрепилфотоивидео,на
которыхвидныметаллическиеконструкциииклёпки1875года.

Какранееписал«Новыйкомпаньон»,впрошломгодуруководствогалереизаявилоопланахпо
созданиюмузейногокафе,котороемогутразместитьвдвухэтажномисторическомздании,сохра-
нённомиинтегрированномвновыйархитектурныйкомплекс.Вгалерееегоназывают«голланд-
скимдомиком».Площадьзалабудущегокафе—240кв.мнадвухэтажах.Предусмотренавозмож-
ностьвходавнегокаксулицы,такиизфойегалереи.Крометого,внутрихудожественногомузея
планируетсярасположитькофе-пойнт.

Напомним,первуювыставкувновомзданиигалереипланируетсяпровестиосенью2024года.

Пермские власти пока не смогли договориться  
о мировом соглашении с парком Горького 

ВАрбитражномсудеПермскогокрая2июлясостоялосьзаседаниеподелуосамовольныхпо-
стройкахвпаркеим.Горького.Представителидепартаментаземельныхотношенийадминистра-
цииПермиподалиисквотношенииарендатораместаотдыха.

Чиновникидобиваются,чтобысудпризналотсутствиеуООО«Центральныйпаркразвлечений
им.М.Горького»правасобственностинатеатрэстрадыиконтрольнуюбудку.Такжеонитребуют
признатьсамовольнымипостройкамишестьобъектов,расположенныхнатерриториипарка.На
этомсудебномзаседанииобсуждалисьтребованиямэриипопервомуиску.

Входесостоявшегосязаседаниясторонытакжеповторнообсудиливозможностьзаключения
мировогосоглашения.СтакимпредложениемкучастникампроцессаобратилсясамсудьяЮрий
Лавров,которыйведётэтодело.

Например,онпредложилответчикупередатьмуниципалитетуправособственностинаглавную
сценуибудку,азатемтакжеиспользоватьихпооговорённымусловиямвкачествеарендатора.

Витогезаседаниепоэтомуискуотложилидо16августа.Кэтомувремениудепартамента
земельныхотношенийиадминистрациипаркабудетвозможностьзадатьвопросыэкспертами по-
думатьовариантахзаключениямировогосоглашения.
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Главную награду — премию в но-
минации «За честь и достоинство» — 
получил учёный, экономист, политик, 
писатель Евгений Сапиро

Юлия Усольцева 

ВМосковскомдворцемолодёжи21июня
состоялсяXXсъездПермскогоземляче-
ства,накоторомлауреатыСтрогановской

премииполучилисвоинаграды.Вцеремонии
принялиучастиепредседательправлениязем-
лячества,президент«ЭР-ТелекомХолдинг»Ан-
дрейКузяев,министрэкономическогоразвития
РФМаксимРешетников,губернаторПермского
краяДмитрийМахонин,главаПермиЭдуард
Соснинидругие.

Открылисъездпервыезаместителипредсе-
дателяправленияПермскогоземлячестваИгорь
ШубиниСветланаЛевченко.«Выпредставляете,
гдемынаходимся?НаКомпросе!(Московский 
дворец молодёжи расположен на Комсомольском 
проспекте. — Ред.) Всёкакунасдома,поэтому
надеюсь,чтовсёпройдётвтёплойдомашней
обстановке»,—заметилИгорьШубин.

Нопреждечемперейтикторжественной
части,онпредложилрешитьнесколькоофи-
циальныхвопросов.Входесъездабылутверж-
дённовыйсоставправленияземлячествадо
2027 года.Крометого,председателемправления
былединогласнопереизбранАндрейКузяев.

ВовремяприветственнойречиАндрей
Кузяевотметил:«Гдебынибыли,мы,пермяки,
никогдадругдругавбеденеоставимирадость
вместеразделим.Служили,служимибудем
служитьПермскомукраю!»Послеэтогобылдан
стартторжественнойчастимероприятия.

ПервымСтрогановскуюпремиюполучил
лауреатвноминации«Завысокиедостижения
вобластиэкономикииуправления».Победи-
телемсталдиректорООО«ЭЛКАМ»Анатолий 
Галкин.НаградуемувручилглаваПермиЭду-
ардСоснин.

Вноминации«Завысокиедостижениявнауке
итехнике»лауреатомСтрогановскойпремиистал
профессор,докторгеолого-минералогических
наук,академикРАЕ,профессоркафедрымине-
ралогииипетрографииируководитель«Сектора
наноминералогии»ПГНИУБорис Осовецкий.
СвоюнаградуонполучилизрукАндреяКузяева.

«Завысокиедостижениявобщественнойдея-
тельности»статуэткаАникиСтрогановабыла
врученаветерануПермскогоСОБРа,обладателю
орденаМужества,медалейордена«Зазаслуги

ПРЕМИЯ 

С заделом на 100 лет 
На XX съезде Пермского землячества были награждены лауреаты Строгановской премии 

скойборьбе,ГеройРоссии,сенаторСовета
ФедерацииАлександрКарелин.

Главнуюнаграду—премиювноминации
«Зачестьидостоинство»—получилучёный,
экономист,политик,писательЕвгений Сапи-
ро.Поздравитьегоспобедойнасценувышли
министрэкономическогоразвитияРФМаксим
Решетников,председательправленияПерм-
скогоземлячестваАндрейКузяевигубернатор
ПермскогокраяДмитрийМахонин.

Максим Решетников, министр экономиче-
ского развития РФ: 

— Пермяки, с моей совершенно не объективной 
точки зрения, — это особенные люди. В Москве людей 
из регионов не сильно ждут, а если уж пермяка при-
глашают на работу, то, значит, дело явно сложное, 
потому что на хорошие места нас обычно не зовут, 
нас зовут туда, где сложные задачи, где дефицит 
ресурсов. Поэтому, наверное, нас и ценят, и уважают, 
потому что знают, что на пермяков можно поло-
житься, можно доверить сложные задачи. Быть мо-
жет, мы не всегда и не всё идеально делаем, но делаем 
всегда всё честно. Если ошибаемся, то поправляемся. 
Критики не боимся и умеем делать выводы. Наверное, 
это всё благодаря нашим учителям.

МаксимРешетниковтакжепоблагодарилАн-
дреяКузяевазато,чтооннапротяжении20 лет
собираетпермяковвместе.«Всёэтокрайне
важноидляпермяков,которыеживутв Мо-
скве,идлятехпермяков,ктодома.Иважнодля
всейнашейстраны,потомучтоонасостоитвот
изтакихземлячеств,изгордостизасвоих,из
чувствалоктя»,—отметилминистрэкономиче-
скогоразвитияРФ.

АндрейКузяеввсвоюочередьзаметил,что
когдапроводилипервыйсъезд,тоиподумать
немогли,чтонапротяжении20летбудеторга-
низованатакаяслаженнаяработа,аСтроганов-
скуюпремиюполучатболее100лауреатов.

Андрей Кузяев, председатель правления 
Пермского землячества: 

— Пермское землячество — это не только те пер-
мяки, которые уезжают в Москву или другие города, 
но это и те, кто возвращается в Пермь, и таких 
очень много. Сегодня Строгановскую премию получил, 
например, Борис Мильграм. Он уехал в Москву и вер-
нулся в Пермь. Я Строгановскую премию не получал, 
но я тоже вернулся в Пермь. И счастлив от этого. 

Пермяки — особый народ. Это люди, которые 
объединены не только землёй, но и общей культу-
рой. Это люди, которые всегда придерживаются 
честности, достоинства, порядочности. Мы 
всегда вместе — и в горе, и в радости. И сегодняш-
няя Строгановская премия ещё раз доказала, что 
наша пермская земля бесконечно богата успешны-
ми людьми, настоящими патриотами. 

АндрейКузяевотметил,чтодляПермского
землячества20летнепредел.«Мысчитаем,что
Пермскомуземлячествубольше100лет.Это
съездытолько20летпроходят.Авообщепервая
официальнаярегистрацияземлячествабыла
вМосковскомгосударственномуниверситете
больше100летназад.Поэтомуесли100летмы
ужекакземлякидругдругаподдерживаем,то
и следующие100леттактомуибыть»,—заявил
АндрейКузяев.

ПоитогамсъездаДмитрийМахонинот-
метил,чтоСтрогановскуюпремиюполучили
пермяки,которыемногоесделалинетолькодля
Пермскогокрая,ноидлявсейнашейстраны.

«ЯхочупоблагодаритьПермскоеземляче-
ствоиАндреяРавелевича,которыестолько
летсобираютвместелюдей,ощущающихсебя
плотьюикровьюПермскогокрая.Мывстреча-
емсяиполучаембольшоеудовольствие,заряд
бодрости,гордостиисил,чтобыследующийгод
работатьнаблагонашейстраныиПермского
края»,—резюмировалглаваПрикамья.

передОтечеством»Владимиру Бояршинову.
Поздравитьпобедителяивручитьнаградуна
сценувышелГеройСоветскогоСоюза,коман-
дирпрославленной«Альфы»генерал-майор
ГеннадийЗайцев.

«Завысокиедостижениявспорте»Строга-
новскуюпремиюполучилпервыйолимпийский
чемпионПермскойобласти,чемпионисеребря-
ныйпризёрзимнихОлимпийскихигр1980года,
четырёхкратныйбронзовыйпризёрчемпионатов
мира,семикратныйчемпионСССРпобиатлону,
заслуженныйтренеринаставникцелойплеяды
олимпийскихчемпионовВладимир Аликин.
НаградуемувручилдепутатГосударственной
думы,олимпийскийчемпион,двукратныйобла-
дательКубкамирапобиатлонуСергейЧепиков.

Победителявноминации«Завыдающиеся
достижениявобластикультурыиискусства»
объявиланароднаяартисткаРФАлександра
Захарова,чейотецМаркЗахаровв1950-егоды
былактёромПермскогодраматическоготеатра.
Символично,чтоСтрогановскуюпремиюв этой
номинациивручилихудожественномуруково-
дителюПермскогоакадемическогоТеатра-
Театра,режиссёру,многократномулауреату
российскойнациональнойтеатральнойпремии
«Золотаямаска»,лауреатупремии«Музыкаль-
ноесердцетеатра»Борису Мильграму. 

Помимоосновныхноминаций,уСтроганов-
скойпремииестьспециальныйприз—«Лидер
общественногоголосования».Онвручаетсяче-
ловеку,набравшемунаибольшеечислоголосов.
ПобедуодержалзаслуженныйтренерРинат 
Абдуллов,набравший10742голоса.Награду
емувручилсоветскийироссийскийспортсмен,
трёхкратныйолимпийскийчемпион,много-
кратныйчемпионмираиЕвропыпогреко-рим-



20 лет — это много или мало?
Группа компаний ITPS отмечает юбилей

В 2004 году в Перми была создана IТ-компания 
«Парма-Телеком» со штатом в 24 человека, ко-
торая постепенно выросла в группу компаний 

ITPS. Покорение мира цифровых технологий коман-
да начала с развития трёх направлений: внедрение 
ERP-решений, информационно-техническое обеспе-
чение и проектное управление. На тот момент вместо 
современного термина «цифровизация» использова-
ли слово «автоматизация», вспоминают сотрудники, 
работающие с основания компании. 

На протяжении 20 лет компания растёт и движется 
вперёд, находит новые возможности и ниши, совмест-
ными усилиями преодолевает трудности и добивается 
результатов. Сегодня ITPS — системный интегратор, 
разработчик собственных решений для нефтегазовых 
предприятий и медицины. В компании работает почти 
1000 сотрудников из 100 городов, от Южно-Сахалинска 
и Владивостока до Калининграда, Мурманска и Сочи, 
центральный офис по-прежнему находится в Перми. 

К концу 2010-х годов активное внедрение цифро-
вых решений стало конкурентным преимуществом 
промышленных предприятий. Команда ITPS вновь 
проявила себя и в 2019 году реализовала самый 
большой в России проект создания комплексной 
интегрированной модели добычи нефтегазокон-
денсатного месторождения, включающего более 
1700 скважин. 

Масштабирование компании привело к развитию 
нового направления. Команда приобрела компетен-
ции по внедрению систем управления производством 
(MES). Постепенно это стало основой для перехода 
к инновационным цифровым решениям, которые 
помогают заказчикам управлять производственны-
ми событиями, планированием и рисками, оценить 
полную картину происходящего на предприятии. 
ITPS успешно развивает направление цифровизации 
производства.

Проектирование и внедрение ERP-систем, истори-
чески сложившееся для ITPS направление, продол-
жает входить в число ключевых векторов развития. 
Команда наращивает экспертизу в части проектиро-
вания и внедрения решений. 

В современных реалиях компания развивает ещё 
одно востребованное направление — внедрение про-
дуктов «1С», имея статус сертифицированного партнёра 
фирмы. Сопровождение и поддержка IТ-систем и инфра-
структуры, консалтинг и системная интеграция остаются 
среди основных направлений деятельности ITPS. 

Признанные промышленные гиганты, лиде-
ры отрасли, доверяют опыту ITPS. С компаниями 
«ЛУКОЙЛ», «Газпром нефть», «ЭР-Телеком Холдинг», 
«Татнефть», «ЕВРАЗ», «Сибур» и другими выстроены 
долгосрочные партнёрские отношения. За годы 
сотрудничества ITPS приобрела репутацию надёж-
ного и ответственного участника рынка, внедряя 
современные системы управления для повышения 
эффективности бизнеса.

ИСТОРИЯ: КРАТКИЙ ЭКСКУРС
Значимым этапом развития компании в 2005 году 

стал масштабный проект внедрения интегрирован-
ной системы управления дочерних обществ  
«ЛУКОЙЛ», охватившей более 5 тыс. пользователей. 
ITPS быстро завоевала доверие и приобрела извест-
ность на международном рынке, активно участвуя 
в крупных проектах в Европе, СНГ, Африке, Латинской 
Америке и на Ближнем Востоке. 

В период с 2007 по 2013 год компания расширяла 
сферу влияния, открывая филиалы в Москве, Узбе-
кистане, Казахстане, ОАЭ и Ираке. Параллельно шло 
наращивание компетенций и внедрение новых функ-
циональных направлений.

Историческим проектом не только для ITPS, но 
и для мировой нефтяной истории стало участие 
в крупнейшем международном проекте освоения 
нефтяного месторождения «Западная Курна — 2» 
в Ираке, общий бюджет стройки составил около 
5 млрд долларов. С 2012 года компания выступала на 
«стройке века» в качестве EPC-подрядчика (гене-
ральный подрядчик по проектированию, закупкам и 
строительству, который выполняет работы под ключ). 
Помимо прочего, в 2013 году ITPS закрепила свои по-
зиции на международном рынке, участвуя в крупней-
ших проектах освоения нефтегазовых месторожде-
ний Узбекистана. Работа на таких объектах привела 
к стремительному интеллектуальному и профессио-
нальному росту компании. Расширялись функционал 
и компетенции, совместно с партнёрами шёл процесс 
глобальной трансформации. 

 «Наши специалисты обладают необходимыми 
IТ-навыками и знают производственные процессы 
изнутри, что позволяет комплексно решать задачи 
клиентов. Мы работаем на опережение, слышим за-
казчика. Каждый раз, принимая решение, учитываем 
текущее состояние и потребности предприятия, что-
бы повысить его эффективность в ходе реализации 
проекта», — поделился генеральный директор ITPS  
Эдуард Нелюбин.
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Сегодня ITPS продолжает демонстрировать экс-
пертизу в области цифровизации промышленности. 
В числе последних реализованных проектов — мо-
дернизация корпоративного портала для блока 
нефтепереработки, нефтехимии и газопереработ-
ки группы «ЛУКОЙЛ», создание интегрированных 
моделей для компаний «Газпром добыча Оренбург» 
и «Газпромнефть-Восток», внедрение центров управ-
ления метрологическим обеспечением производства 
и техническим ремонтом и обслуживанием оборудо-
вания в «Казаньоргсинтез». 

Среди завершённых проектов стоит отметить вне-
дрение решения по управлению данными на крупном 
горнодобывающем предприятии, создание цифровой 
модели управления непрерывным производством для 
крупного цементного холдинга и системы управления 
производством на мобильном заводе по сжижению 
газа. Компания идёт в ногу со временем и внедряет 
передовые технологии в промышленности, её сотруд-
ники регулярно проходят обучение, подтверждая 
экспертный уровень профессиональными сертифика-
тами.

 
СОЗДАНИЕ СОБСТВЕННЫХ РЕШЕНИЙ

Многолетняя проектная работа с крупнейшими 
производственными компаниями стала основой для 
создания собственных продуктов: интеграционного 
решения AVIST Oil&Gas и сервиса BIOT. Это был важ-
ный виток в развитии компании. Решения внесены 
в реестр отечественного ПО.

В 2014 году дан старт разработке линейки AVIST 
для «Интеллектуального месторождения», уникаль-
ного решения для нефтегазовых предприятий. AVIST 
Oil&Gas позволяет автоматизировать процессы управ-
ления разработкой и эксплуатацией месторожде-
ний углеводородов и используется как инструмент 
оптимизации добычи при одновременном снижении 
себестоимости добываемой продукции. 

Работа над сервисом BIOT началась в 2017 году. 
Сервис создан для дистанционного мониторинга здо-
ровья и оценки рисков развития заболеваний. BIOT 

автоматически анализирует данные с умного браслета 
и анамнез человека. Алгоритмы ежедневно оценива-
ют риски развития сердечно-сосудистых заболеваний 
и диабета, формируют персональные рекомендации 
для клиента и врача с помощью технологий искус-
ственного интеллекта. 

ВКЛАД В РАЗВИТИЕ ПЕРМСКОГО КРАЯ
Развитие ITPS неразрывно связано с Пермью — 

с местом, в котором началась её история. Компания 
много лет является членом Пермской торгово-про-
мышленной палаты (ПТПП), председатель совета 
директоров ITPS Леонид Тихомиров состоит в Совете 
правления организации. ITPS входила в состав экс-
пертного совета по цифровой экономике Пермского 
края и рабочей группы по направлению цифровиза-
ции производства.

В рамках работы над сервисом BIOT ITPS сотруд-
ничает с Пермским государственным медицинским 
университетом им. Е. А. Вагнера. В 2022 году компа-
ния одержала уверенную победу в конкурсе «Лидер 
Пермского края» с проектом по разработке BIOT, 
который отмечен в номинации «Информационные 
технологии и телекоммуникации». ITPS неоднократно 
занимала лидирующие позиции во Всероссийском 
конкурсе «Экспортёр года» на федеральном уровне 
и среди компаний Приволжского округа.

ОБ ITPS — В ЦИФРАХ

ОфисыкомпаниирасположенывПермииМоскве,смоментаоснованияколлективувеличился
болеечемв30раз.СегоднявITPSработаетпочти1000сотрудниковиз100городов,
отЮжно-СахалинскаиВладивостокадоКалининграда,МурманскаиСочи.Головнойофис
находитсявПерми.
Вкомандеработают18кандидатовнаукидвадокторанаук.
За20летработыреализованонесколькотысячпроектов,проектнаягеографияохватывает
более20странмира.
Шестьосновныхнаправленийдеятельности:

1.разработкаивнедрениерешенийдляцифровогоместорождениянабазесобственногопро-
дуктаAVISTOil&Gas,созданиеиподдержкаинтегрированныхмоделей;

2.внедрениеисопровождениекомплексныхсистемуправленияпроизводством;
3.проектированиеивнедрениекорпоративныхинформационныхсистемнабазеSAPи«1С»;
4.сопровождениеиподдержкаIТ-системиинфраструктуры;
5.консалтингисистемнаяинтеграция;
6.дистанционныймониторингсостоянияздоровьяссервисомBIOT.

 «Под воздействием внешних факторов про-
явилась наша внутренняя способность противо-
стоять вызовам, находить новых клиентов и новую 
функциональную область, перебрасывать зону эконо-
мических и бизнес-интересов в совершенно неожи-
данную плоскость. В этом смысле мы стабилизирова-
ли компанию достаточно эффективно и продолжаем 
развиваться», — подытожил генеральный директор 
ITPS Эдуард Нелюбин.

Вручение награды «Экспортёр года»

На стадионе «Юность» 
в Перми приступили 
к возведению новых трибун

ВПермиподрядчикприступилквозведе-
ниюновыхтрибунболеечемна1,5тыс.зри-
телейнастадионе«Юность»,реконструкция
котороговедётсяс2023года.Обэтомвсвоём
Telegram-каналесообщилгубернаторПермско-
гокраяДмитрийМахонин.

Такжевданныймоментнаобъектепродол-
жаетсястроительствокаркасаадминистра-
тивногоздания,опорподтрибуныитрубдля
каналахолодоснабжения.Следующимэтапом
планируетсяустройствооснованияосновного
овалаиполя.

Напомним,проектомреконструкциистадиона
«Юность»предусмотреностроительствоново-
гочетырёхэтажногоспортивногокомплексасо
вспомогательнымииадминистративнымипоме-
щениямиплощадьюболее9тыс.кв.м.Подрядчик
обновитоткрытуюарену,настадионесоздадут
конькобежныйовалссистемойискусственной
наморозкильда,авнутринегорасположатсяполя
дляигрвхоккейнатравеимини-футбол.

Строительствокаркасаадминистративного
зданияначалосьвфеврале.Рабочиевелирабо-
тыпоустройствунаружныхстенпервогоэтажа
истроительствуканалахолодоснабжениядля
спортивногоовала.

В краевую музыкальную 
школу Перми отобраны 
первые 170 учеников

Поитогампервойволныпрослушиваний
в Пермскуюкраевуюспециальнуюмузыкаль-
нуюшколуотобрано170учеников.Пословам
министракультурыПермскогокраяАллы
Платоновой,изпоступившихзаявленийбыло
принятовсегооколополовины.

«Насегодняшнийденьунаспрошлапервая
волнапрослушиванийталантливыхдетей,
которыебудутучитьсявкраевоймузыкаль-
нойшколе.Врамкахнеёпоступилооколо
350заявлений.Изнихпримернополовина
былирекомендованыкобучению—всего
170ребят», —рассказалаглававедомствана
пресс-конференции2июля.

Средипоступивших—детинетолькоизПер-
мииПермскогокрая,ноиизКирова,Томска,
Ханты-МансийскаиЕкатеринбурга.

Втораяволнаочныхпрослушиванийсосто-
итсявавгусте—с10-гопо19-ечисло.С1июля
стартовалприёмзаявок.

Впервыйгодобучениявыпускныеклассы
формироватьсянебудут.Директоручреждения
ВераНикольскаясообщила,чтовэтомгоду
будутотобраны280детейспервогоповосьмой
класспо21направлениюобучения.Вцелом
школарассчитанана350учеников.Активнее
всегозаявленияподаютродителипервокласс-
ников.Вэтомгодупланируетсянабратьдва
первыхкласса,вкоторыхвцеломбудетобу-
чаться54ребёнка.

Послетогокакзавершитсяприёмдетей,шко-
лабудетприниматьпреподавателей.Приэтом,
какотметилаВераНикольская,спискипрепо-
давателейужесформированы,осталосьлишь
заключитьдоговорыотрудоустройствеи рас-
пределитьнагрузкупоклассамидетям.Всего
вучреждениибудетработатьоколо150 педа-
гогов,каждыйизкоторыхбудетобучатьпо
три-четыреребёнка.

Вучебномкорпусесозданмасштабный
концертно-репетиционныйкомплексна400
местснесколькимилокациямидляпроведения
концертов.Крометого,естьстудиизвукозапи-
си.Такжеобустроенообщежитиена100мест,
благоустроенатерриториядлязанятийспортом
ипрогулок.А1сентябрянатерриториишколы
силамидетей,родителейипреподавателей
будетзаложенСквермузыкантов.

НОВОСТИ



9 июля 20246 NEWSKO.RU

Экономика

ФОТО FREEPIK.COM

ТЕНДЕНЦИИ 

Инфляционная жара
Эксперты не исключают дальнейшего повышения ключевой ставки

Полина Путякова 

ВсерединеиюняЦентробанкпредупредил,чтонаиюльскомзаседанииможетрезкопо-
выситьключевуюставкуснынешних16%до

18%.Интересно,чтоещёполгоданазадпредпола-
галось,чтосовторогокварталаЦБначнётпони-
жатьключевуюставку.Нестыковкаожиданийи
реальностисвязанастем,чтоборьбаЦБс инфля-
циейнепринеслаожидаемыхрезультатов.

ПооценкеЮрияКравченко,начальника
отделаанализабанковиденежногорынкаИК
«ВелесКапитал»,непосредственнаяпричина
вероятногоповышенияключевойставки—
отклонениетраекторииинфляцииотпрежних
прогнозовЦБ.«ВначалегодаЦБпрогнозиро-
вал,чтокконцуэтогогодаинфляциязамед-
литсядо4–4,5%,чтосчиталосьбыдостижением
целив4%.Наапрельскомзаседаниипрогноз
инфляциибылповышендо4,3–4,8%,асрокдо-
стиженияцелисместилсяна2025год.Носейчас
ужеиапрельскийпрогнозинфляциина2024
годпредставляетсянереализуемым:сначала
годапо17июнянакопленнаяинфляциядостиг-
лауже3,59%»,—отмечаетэксперт.

Навозможноеповышениеключевойставки
влияютследующиефакторы:повышениетем-
повростацен,дефициткадровнарынкетруда,
приводящиекростузаработныхплат,высо-
киетемпыпотребительскогокредитования,
повышениебюджетногодефицита,отмечает
старшийпреподавателькафедры«Экономика
ифинансы»ПНИПУЮлияСтародумова.Поеё
мнению,ускорениюинфляцииспособствова-
лифакторы,стимулирующиеспрос:массовая
льготнаяипотека,массовоельготноеавтокре-
дитование.ТеперьжеЦентробанкпытается
перевестинаселениесмоделипотребления
в модельсбережения,делаяпривлекательными
ставкиподепозитам, —итемсамымснизить
инфляцию.Ключеваяставка,находящаясясей-
часнауровне,близкомкисторическомумакси-
муму,призвананесколькоохладитьэкономику,

преждевсегозасчётсниженияпотребительско-
госпроса,исоответственно,спросасостороны
компаний.

Приэтом,считаетэкономист,напредприя-
тияэтамераврядлисильноповлияетиз-за
возрастающихтемповспросасостороныгос-
сектора.

Естьиещёоднапричинавозможногоувели-
ченияключевойставки,отмечаетглавныйана-
литикБанки.руБогданЗварич,—темпыкре-
дитования.Несмотрянасущественныйподъём
ключевойставки,котораявовторойполовине
прошлогогодавырослаболеечемвдвое—с7,5
до16%,темпыкредитованияостаютсявысоки-
ми,аэтодополнительноразогреваетэкономику
изакручиваетинфляционнуюспираль.

«Хотявысокиеставкиподепозитамспособ-
ствуютповышеннойсберегательнойактивно-
сти,кредитованиепродолжаетрастивысокими
темпами.Вмае,поданнымЦБ,рострозничного
кредитованиядажеускорился—по-видимо-
му,ипотечныезаёмщикипытались«вскочить
впоследнийвагон»дозавершенияпрограммы
льготнойипотекииизмененияпараметров«Се-
мейнойипотеки»сиюля,ноускорилсяиростпо-
требкредитования.Всёэтоможетговоритьо том,
чтов текущихусловияхжёсткостьденежно-кре-
дитнойполитикиможетбытьнедостаточной
длясниженияинфляции»,—рассуждаетОльга
Беленькая,руководительотделамакроэконо-
мическогоанализаФГ«Финам».

Учитываяизменившиесяусловияижёсткую
риторикурегулятора,банкипересматривают

процентнуюполитику,отмечаетБогданЗварич.
ПередиюньскимзаседаниемЦБбанкиактивно
улучшалиусловияповкладамсрокомдогода
включительно.Вслучаееслинаодномизбли-
жайшихзаседанийрегуляторподниметключе-
вуюставку,частьбанковможетещёулучшить
условияповкладам.«Отметим,чтосложившаяся
ситуацияделаетвкладыоднимизсамыхпривле-
кательныхинструментовсбереженияденежных
средств,аосновнымиихплюсамиостаютсяпро-
стота,понятностьинадёжность(засчётсистемы
страхованиявкладов),всёэтоприводиткросту
интересакданномубанковскомупродуктусо
стороныграждан»,—говоритэксперт.

НЕ ТА ТАБЛЕТКА
Манипуляциисключевойставкой—нето,что

сейчаснужно,считаетдеканэкономическогофа-
культетаПГНИУТатьянаМиролюбова.«Извсех
факторов,которыевызываютинфляциюв Рос-
сии,ЦБвоздействуеттольконаодин—уровень
учётнойставки.ОднакоинфляциявРоссиисей-
часпорождаетсяпреждевсегонемонетарными
причинами:росттарифовЖКХ,ростстоимости
автомобильноготоплива,факторимпортаитак
далее.Этифакторыникакнесвязаныс ключевой
ставкой,поэтомуеёуровеньнеможетизменить
динамикуинфляции.Еслисказатьобразно,то
получается,чтоЦБ«лечит»экономикутаблет-
камиоткашля,анадолечитьтаблеткамиот
давления»,—говоритэкономист.

ПомнениюЮрияКравченко,внастоящее
времядействуетцелыйрядпроинфляционных
факторов,накоторыеЦБнеможетпрямовлиять
ключевойставкой.Этоповышенныйгосудар-
ственныйспросвэкономике,активныйростдо-
ходовнаселения,втомчислеблагодарябюджет-
номуимпульсу,дефициткадровнарынкетруда,
повышенныеинфляционныеожиданиянаселе-
ниянафоневолатильностикурсарубляифинан-
совыхрынковвцелом,атакжедействиельготных
государственныхпрограммкредитования.Кроме
того,проблемысимпортомиз-засложностейво
внешнихрасчётахмогутвближайшембудущем
выступитьдополнительнымфакторомростацен
из-засокращенияпредложенияимпорта.

Именнообъёмгосударственныхсредств,ко-
торыесейчасвкладываютсявэкономику,и под-
держиваетвысокуюинфляцию,считаетЮлия
Стародумова.«Огромнаяразвитаяпрограмма
поддержкипредприятийсцельюимпортозаме-
щения,различныесоциальныепрограммы,втом
числедляучастниковбоевыхдействий,длясемей
сдетьми,приводятк вливаниюсущественных
суммвэкономику.И, безусловно,«лишниедень-
ги»,которыециркулируютсейчасвэкономике,
способствуютростуцен»,—утверждаетона.

СРЕДНЯЯ ТЕМПЕРАТУРА ПО БОЛЬНИЦЕ
СосенипрошлогогодавзаявленияхглавыЦБ

ЭльвирыНабиуллиной,атакжевпубликациях
аналитическогобюллетеняЦБобсуждается
вопросперегреваэкономикиРоссии.Подпере-
гревомпонимаетсяситуация,когдаВВПнахо-
дитсявышепотенциала,тоестьмаксимального
уровнявыпускаприполномиспользованиивсех
факторовпроизводстваинормальнойзагрузке
мощностей,либоспросрастётбыстреепредло-
жения,аВВПужевышелнасвойпотенциал.

«Экономикадемонстрируетрекордныетемпы
роста,чтоотражаетсоответствующаядинами-
каосновныхмакроэкономическихпоказателей
и индикаторовбизнес-климата.Однакоследует
иметьввиду,чтороствомногомподогревается
государственнымспросом,приэтомвструктуре

В июле ЦБ представит обновлён-
ный макропрогноз, и очевидно, что но-
вые ожидания относительно инфляции 
будут заметно передвинуты вверх
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до 18 %
Центробанк 
может резко 
повысить 
ключевую 
ставку на 
июльском 
заседании

самойэкономикинепроисходиткачественных
положительныхизменений.В обозримойпер-
спективетакаяситуациягрозиттолькосохране-
ниемповышеннойинфляцииидвузначныхпро-
центныхставок»,—считаетЮрийКравченко.

ПомнениюЮлииСтародумовой,процессы,
происходящиевроссийскойэкономикесейчас,
являютсяследствиемдвухшоков,первыйиз
которыхсвязанспандемиейCOVID-19,второй —
с действиемзападныхсанкций.«Некоторый
перегрев,которыймногиеэкспертыотмечают
в российскойэкономике,намойвзгляд,является
следствиемростанепривычныхотраслей-ли-
деров,абывшихаутсайдеров.В последниедва
годарастуттеотрасли,которыеудовлетворяют
внутреннийспрос,выросшийпослеуходамно-
гихзападныхкомпанийибрендов.Этопроиз-
водствотекстильныхизделий,производство
одежды,электрооборудования,компьютеров,
программногообеспечения,электроники,опти-
ки.Всеэтиотраслиподстегнулакакпрограмма
импортозамещения,такивыросшийспроссо
стороныгоссектора»,—полагаетэкономист.

СточкизренияТатьяныМиролюбовой,
перегреваэкономикиРоссиинет.Естьперегрев
отдельныхотраслей,работающихнаоборон-
но-промышленныйкомплекс,—иэтообъек-
тивнаянеобходимость.Другиежеотрасли,
напротив,испытывают«недогрев»,однойиз
причинкоторогоявляетсявтомчислеповы-
шениеставкиЦБ.Повышениеставкиприведёт
к торможениюбольшинстваотраслей.

Даже если повышения ключе-
вой ставки не произойдёт, на текущем, 
близком к историческому максимуму 
уровне она будет сохраняться долго

АО «Соликамскбумпром» отмече-
но дирекцией выставки RosUpack 2024 
дипломом в номинации «Яркий дебют 
экспозиции ЦБП»

ПРОИЗВОДСТВО

Акционерное общество 
«Соликамскбумпром» — ком-
пания с мировым именем 

на рынке целлюлозно-бумажной 
продукции. Предприятие является 
флагманом лесоперерабатываю-
щего комплекса России, занимая 
первое место в отрасли по объёму 

производства легкограммажного 
интерлайнера — бумаги, исполь-
зуемой для изготовления средних 
слоёв многослойного гофрокар-
тона.

Производственные возмож-
ности АО «Соликамск бумпром» 
составляют более 500 тысяч тонн 

Соликамскбумпром: 
в тренде упаковочной индустрии

Н. С. Ступникова,  
президент АО «Соликамскбумпром»:

—Многолетниенадёжныепартнёрскиеот-
ношения,основанныенапринципахдоверия
и уваженияв сочетанииспроизводствомвысо-
кокачественнойпродукции,применениемэффек-
тивныхстратегийпродажиактивнымразвитием
всоответствииссовременнымиэкономическими

тенденциями,позволяютАО«Соликамскбумпром»поддерживатьста-
бильностьиуспехсвоейдеятельности,сохранятьконкурентоспособ-
ностьнамеждународномрынкеиоставатьсяв трендеупаковочной
индустрии.

бумажной продукции в год, что 
обеспечивает прочные лидер-
ские позиции на внутреннем 
и внешнем рынках и отражает 
одну из главных задач пред-
приятия — конкурентоспособ-
ность на российском и мировом 
рынках бумаги, сохранение 
и увеличение доли выпускаемой 
продукции. 

АО «Соликамскбумпром» ста-
ло участником международной 
выставки упаковочной инду-
стрии RosUpack 2024 с корпора-
тивным стендом, демонстрирую-
щим разнообразие выпускаемой 
продукции. На выставке были 
представлены разные сорта ин-
терлайнера: ультралёгкий массой 
40–52 г/м2 и сверхлёгкий массой 
55–70 г/м2.

Широкий ассортимент продук-
ции возможен благодаря успеш-
ной диверсификации производ-
ства, осуществлённой в 2020 году: 
предприятию удалось осущест-
вить перепрофилирование своих 
мощностей и начать выпуск новых 
видов высококачественной бума-
ги и интерлайнера. Модерниза-
ция производства, включающая 
установку новой технологической 
линии транспортировки и упаков- На правах рекламы

ки рулонов, которая практически 
исключает участие персонала, 
позволила выпускать интерлай-
нер востребованных у произво-
дителей гофрокартона размеров. 
Сегодня продукция предприятия 
экспортируется в десятки стран 
мира, а участие в международ-

ных выставках открывает но-
вые горизонты, предоставляет 
возможность интересных встреч 
и переговоров, способствует 
установлению партнёрских отно-
шений и признанию достижений 
компании.

БАБУШКА НАДВОЕ СКАЗАЛА
Ожиданияэкспертовпоповодудальнейшей

динамикиинфляциии,соответственно,дей-
ствийЦентробанкарасходятся.

«ПоследнийактуальныйпрогнозБанка
России(отапреля)поинфляции—это4,3–4,8%
наконец2024года.ВиюлеЦБпредставит
обновлённыймакропрогноз,иочевидно,что
новыеожиданияотносительноинфляциибудут
заметнопередвинутывверх.Неисключено,что
нижняяграницановогодиапазонаокажется
вышетекущейверхнейграницы,какминимум.
Совторогополугодияперестанетдействовать
основнаяльготнаяпрограммаипотечного
кредитования.Отэтогособытияможнождать
дезинфляционногоэффекта.Однакоостальные
факторыостанутсявсиле,хотя,вероятно,и мо-
гутослабитьсвоёдействие», —считаетЮрий
Кравченко.

ВсвоюочередьИльяФёдоров,главный
экономист«БКСМиринвестиций»,считает,
чтоопределяющимибудутсостояниеспросаи
гибкостипредложения,втомчиследоступно-
стиимпорта.

ОльгаБеленькаяотмечает,чтороствнутрен-
негоспросаподпитываетсярасширяющимся
госзаказом,повышениемзарплатидругих
доходовнаселения,льготнымипрограммами
кредитования.Одновременнорастутиздержки
предприятий—наоплатутруда,удлинившиеся
инеоптимальныелогистическиемаршруты,
обходсанкционныхограничений.Вмайскую
инфляциюзаметныйвкладвнесливолатильные
компоненты(втомчислесезонныйростценна
услуги,связанныестуризмом).

ПомнениюИльиФёдорова,покасохраня-
етсявероятность,чтовиюлеключеваяставка
повышенанебудет.Динамикакредитований
и сбереженийвнушаетоптимизм:кредитова-
ние,посути,пересталорасти,тогдакакдепози-

тывырослина1,3трлнруб.,иэтоневусловиях
сезонногоростадепозитов.Экспертожидает
дальнейшегозамедлениякредитованиякосе-
ни,какизамедлениятемповростазарплат.

«РешениеЦБвомногомбудетзависеть
отпониманиясостояниярынкатруда.Если
экономикавходитвцикл«зарплаты—цены —
зарплаты»,тоестьвинфляционнуюспираль,
торостставокнеминуем.Данныепозар-
платам,публикуемыеРосстатом,приходят
с задержкойдвамесяца,ипонятькартинупо
первомуполугодиюстанетвозможнымксен-
тябрьскомузаседанию»,—рассуждаетэксперт.
Однакодажееслиповышенияставкинепро-
изойдёт,натекущем,близкомкисторическо-
мумаксимумууровнеонабудетсохраняться
долго,считаетон.

Однакозавремя,прошедшееспоследнего
заседанияЦБпоповодуключевойставки,аргу-
ментовзаеёповышениесталобольше,говорит
ОльгаБеленькая.Ктомужеэкспертполагает,
чтовиюлепредстоиточередноеускорение
инфляции,связанноесиндексациейтарифов
ЖКХ,—всреднемпостранена9,8%.

«Дополнительныепроинфляционныериски
связаныспотерямичастиурожаяиз-запогод-
ныхфактороввмаеисновымисанкциямиСША
иЕС(прекращениебиржевыхторговдолларом
иевро,санкциипротивСПФС,расширение
применениявторичныхсанкцийзатранзакции
сроссийскимикомпаниямиибанками).Среди
вероятныхпоследствий—ухудшениеусловий
внешнейторговли,увеличениеиздержекна
конвертацию,переводыилогистику,увеличе-
ниезадержекпоставокимпортавРоссиюиудо-
рожаниеегостоимости»,—констатируетОльга
Беленькая.Пооценкамэксперта,пикгодовой
инфляциибудетдостигнутвиюлеиможетпре-
высить8,5%,а к концугодаонасоставитоколо
6%.
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 На сегодняшний момент в стра-
не производится вся необходимая 
электроника для реализации стандар-
тов умного дома, города и региона це-
ликом на базе отечественных решений

75 
млрд руб.
составил 
IT-сектор 
в выручке 
экономики 
Пермского 
края  
в 2023 году 

Полина Путякова 

ВиюневПермисостоялсяVМеждуна-
родныйфорумпоразвитиюицифровой
трансформациигородов«Умныйгород».

Однимизглавныхсобытийпрограммыстало
пленарноезаседание«Умныйгород—Строим
вместе»,накоторомпредставителифедераль-
нойирегиональнойвласти,атакжебизнесаоб-
суждаливопросыгосполитикивсфереумных
технологий.

Вопросыцифровизацииявляютсяприори-
тетнымидлярегиона.Какбылоотмеченона
заседании,вПермскомкрае—одномизне-
многихрегионов—завершеностроительство
сетейсвязивовсехнаселённыхпунктахчис-
ленностьюот500человек.Выручкаэкономики
краяотIT-секторавпрошломгодусоставила
75 млрд руб.,асегоднярегионзанимает11-е
местопостепеницифровойзрелости,стоит
задачапопастьвтоп-10.

Частьвыступленийспикероврасшифровы-
валатезис,озвученныйвсамомначалемини-
стромстроительстваижилищно-коммуналь-
ногохозяйстваРоссийскойФедерацииИреком
Файзуллиным:современноеразвитиегородов
немыслимобезцифровизации.Фактически
крупныегородаужесейчасбуквальнопрониза-
ныумнымитехнологиями.

Оттого,какбудутразвиватьсяцифровые
технологии,будетзависетькачестворазвития
городскойсреды.Однакосамопониманиетого,
чтотакоеумныйгород,отличаетсяунаселения
ивластей,отметилгубернаторПермскогокрая
ДмитрийМахонин.

Дляжителя,пользователяумногогорода,он
невпоследнююочередьассоциируетсяском-
фортнымобщественнымтранспортом.ВПерми
усилияпоразвитиютранспортнойинфраструк-
турынаправленынаобновлениеподвижного
состава,развитиемаршрутнойсетиисервисов.
Сейчассреднийвозрасттранспортныхсредств
вгородесоставляеттригода.Ведётсяработа
сРЖДпопрограмме«Компактныйгород»,
атакжеформируютсяводныенаправления.
Чтокасаетсясервисов,тосейчасвПерми95%
оплатпоездокпроходитвбезналичнойформе,
увеличиваетсяколичествоумныхостановок,
оснащённыхкамерамибезопасности,доступом
кинтернетуиумнымитабло,показывающими
времяприбытиянужногомаршрута.

Чтокасаетсярегиональнойимуниципальной
властей,длянихумныйгородозначает,в част-
ности,возможностьэкономитьнажилищно-
коммунальныхресурсах:сегодняблагодаря
цифровымтехнологиямрегионэкономитдо
20%электроэнергии,15%газа.

«Всфереразвитияградостроительного
потенциалаПермьвходитвчислочетырёх
регионов,реализующихпилотныйпроектпо
созданиюфондапространственныхданных.
Более120слоёвинформации,чёткоеопреде-
лениеграницнаселённыхпунктовнапрактике
означаетболеегибкоеибыстроераспоряжение
земельнымиучасткамивцеляхстроительства.
Вопросыпроектирования,строительствабез
примененияцифровыхтехнологийнеобходят-
ся:быстроеикачественноестроительство —
этодополнительныйресурсдляразвития
населённыхпунктов», —подчеркнулДмитрий
Махонин.

Активныйростэкономикиневозможенбез
решениязадачэнергетики,отметилзамести-

ТЕХНОЛОГИИ 

Умный 
и ещё умнее  
В Перми обсудили госполитику в сфере цифровизации

тельминистраэнергетикиРФЭдуардШеремет-
цев.Втомчислеактуаленвопросвнедрения
интеллектуальныхсистемучёта,передающих
сетевымкомпаниямогромноеколичество
данных,анализкоторыхпозволяетоптимизи-
роватьихработу.

«До2020годаобязанностьпозаменеприбо-
ровучёталежаланапотребителях,чтоприво-
дилокнизкимтемпамзаменыприборовучёта
наинтеллектуальныеинепозволялосетевым
компаниямиспользоватьавтоматическийсбор
данных.Теперьэтаобязанностьвозложенана
сетевыекомпании,изаэтовремяиз87млн
точекзаменено9млн.Этодаётвозможность
развиватьличныекабинеты,быстрееиэффек-
тивнеевзаимодействоватьспотребителями
энергии.Выписыватьцифрынабумажкуи
вручнуюпередаватьпоказаниясчётчиковболь-
шененужно»,—отметилЭдуардШереметцев.

Поегословам,в22%управляющихкомпаний
ужевдостаточнозрелойформевнедренымо-
бильныеприложенияицифровыесервисы,49%
реализуютинтеллектуальныесистемыучёта.

ПословамгенеральногодиректораППК
«Российскийэкологическийоператор»Дениса
Буцаева,сточкизренияэкологииумныйго-
род —этогород,которыйконтролируетколиче-
ствоантропогенноговоздействиянаокружаю-
щуюсреду.Ицифровизациядаётинструмент,
которыйпозволяетэтосделать.

Актуальностьэтойзадачирастёточень
быстро.Сейчасвстранеформируется50млн т
твёрдыхкоммунальныхотходоввгод,если
говоритьпровсевидыотходов—9млрдтвгод,
этообъёмы,сравнимыеснебольшимконтинен-
том.10летназадкаждыйроссиянинобразо-
вывалоколо250–300кготходоввгод,асейчас
этацифраприближаетсяк500кг.Пооценке
ДенисаБуцаева,еслинебудетизмененаприн-
ципиальнаямодельпотребления,тоудвоение
сегодняшнейцифрынаступитнечерез10,ауже
черезпятьлет.

КакотметилДенисБуцаев,сейчасцифровые
решенияпомогаютопределить,сколькоигде
образовываетсяотходов,какиеонипоморфо-
логии.Наосновеэтойинформациизапускаются
пилотныепроекты:например,сейчасвНижнем
НовгородеиКазанидатчики,установленные
набаки,позволяютполучатьинформацию
о степениихзаполненности(и,соответственно,
планироватьвывозмусора),атакжеинформа-
циюобихсодержимом.

Пермьбылаоднимизпервыхгородов,где
началиприменятьсядатчикиотслеживания
мусоровозов,авнастоящеевремявРоссии
оцифрованывсе2000машин.Этатехнология
позволяетконтролироватьмаршрутдвижения
мусоровозаипредотвращаетсвалмусоравне
разрешённыхмест.Адатчикзагрузкимусоро-
возапозволяетоценитьэффективностьисполь-

зованияобъёматогоилииногомусоровозана
этомнаправлении.

Всвоюочередь,датчикинаобъектахин-
фраструктурыпозволяютвидеть,какоймусор
привезён,сколькотамполезныхфракцийи
кудаонинаправлены.Пермскийкрайсталтак-
жеоднимизпервыхрегионов(асейчасихболее
80),гдебылиоцифрованывсеполигоны.

Всоответствиистрендомнацифровизацию
меняютсяистандартысовременногострои-
тельства.В2021годуМинцифрыРоссиисо-
вместносМинпромторгомиМинстроембылза-
пущенпроект«Умныймногоквартирныйдом».
Впервуюочередьбыларазработанаконцеп-
цияцифровизациимногоквартирныхдомов,
основнаяцелькоторой—задатьнаправления
имероприятия,которыеобеспечаткомфорти
безопасностьжителейвцифровыхмногоквар-
тирныхдомах.Концепциясталаориентиром
длявнесенияизмененийвсоответствующие
нормативныедокументы,правовыеактыисво-
дыстроительныхправил.

«Впрошломгодумыутвердилиперспектив-
нуюстандартизациювобластиумныхдомов,
зданийисооруженийна2023–2030годы.Про-
граммапредполагаетразработкуиактуализа-
циюновыхГОСТовисводовправил—в общей
сложности77нормативныхдокументов.Нор-
мативкасейчасоченьважна,потомучторынок
решенийдляумногодомаещёнесформирован,
онформируетсяпрямосейчас,иоттого,какие
правиламысейчасзаложим,какиеограниче-
нияустановим,будетзависеть,будутлинанём
присутствоватьнашипроизводителиилион
будетразвиватьсянетолькоснашимикомпе-
тенциями»,—сказалзаместительминистра
цифровогоразвития,связиимассовыхкомму-
никацийРФАндрейЗаренин.

Необходимостьобщеговиденияконцепции
умногогорода,выраженноговстандартах,под-
держалииигрокирынка.«Когдамыразвернули
сетьинтернетавещей,тодумали,чтокнам
придутпредпринимателиивластьипредложат
наеёбазесделатьумныесервисыдлягородов
ирегионов.Ножизньоказаласьсложнее.Мы
столкнулисьсотсутствиемстандартовидаже
простоединогопонимания,чтотакоеумный
город.Сейчасидётдевятыйгод,какмыинве-
стируемвумныетехнологии,исегодняочер-
танияумногогородапоявились.Мыпонимаем,
какэтонаправлениебудетразвиватьсядаль-
ше»,—отметилпрезидентАО«ЭР-Телеком
Холдинг»АндрейКузяев.
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 С точки зрения экологии умный 
город — это город, который контроли-
рует количество антропогенного воз-
действия на окружающую среду

11-е
место  
по степени 
цифровой 
зрелости 
занимает 
Пермский 
край сегодня

Поегомнению,наиболееприоритетными
умнымисервисамивгородахявляютсясер-
висыбезопасности,интеллектуальнаятранс-
портнаясистема,атакжеЖКХ,управление
потреблениемэлектричества,водыидругих
ресурсов,обеспечениекомфортногопрожива-
ниявдомах.

АндрейКузяевобратилвнимание,чтосего-
дняумныетехнологиисталиоднимизведущих
направленийбизнесакомпании:ониформи-
руют20–25%еёвыручки.Вэтомнаправлении
«ЭР-Телеком»работаетпочтивовсехрегионах
России,ноотношениевластейкцифровизации
городовневездеодинаково:иногдаможно
встретитьреакциюруководителейсубъектов
Федерацииигородов,которыеговорят:«Унас
денегнет,чтобыулицыподметать,авыпро
умныйгород».

Этозамечаниеподтвердилипредседатель
комитетаГосдумыРФпоинформационной
политикеАлександрХинштейн.Онконстатиро-
вал,чтосуществуютпротиворечияввопросах
цифровизациимеждуполитикойфедеральных
властейиотдельнымирегиональнымии муни-
ципальнымивластями.Вчастности,в14 ре-
гионахдействуютправилаблагоустройства,
которыепрепятствуютразмещениюоборудо-
ваниясетейсвязи.Речьидётобограничении
ихустановкивблизижилыхдомов.Однако,по
мнениюполитика,аргументациязащитников
такихнормнесостоятельна.

«Каждоеустройствоикаждаябазоваястан-
циявобязательномпорядкесертифицируется
Роспотребнадзором,итребованиякуровнюиз-
лученияидругимпараметрам,значимымдля
здоровья,в Россиивыше,чемвбольшинстве
стран.Впрошломгодупредставителямиотрас-
липоднималсявопрососмягчениитребований
Роспотребнадзора,нояколлегвэтойчастине

поддерживаю.Мыидёмпопутисовмещения
интересовотраслиижителейстраны»,—отме-
тилон.

АлександрХинштейндобавил,чтосейчас
передкомитетомстоитзадачапринятьеди-
нуюнорму,котораязапретитвведениелюбого
ограничениясетейсвязиибазовогооборудова-
ния,заисключениемтребованийфедеральных
законов,актовпрезидентаиправительства.

Ещёодинважныйвопросвсферецифро-
визации—этотехнологическийсуверенитет
страны.Насегодняшниймоментвстране
производитсявсянеобходимаяэлектрони-
кадляреализациистандартовумногодома,
городаирегионацеликомнабазеотечествен-
ныхрешений,заявилзаместительминистра
промышленностииторговлиРФВасилийШпак.
Болеетого,поегомнению,вопросприменения
исключительнороссийскихрешенийвэтой
сфере —аксиома.Зарубежныерешенияне
должныиспользоватьсявпринципе.

«Ясогласенстем,чтонужноболеереши-
тельнонормативнорегулироватьэтусферу.
Потомучтовсё,чтосвязаносинформацион-
нымитехнологиямиипередачейданных,—
этооченьчувствительнаясфера.Информация
сегодня —этокровьворганизмегосударства.
Еслимыработаемначужихприборах,этото
жесамое,есликровьпотечётпочужимсо-
судам.Рискиутечкиинформации,недекла-
рированныхвозможностей—всёэториски
информационнойбезопасности»,—сказал
ВасилийШпак.

Онпояснил,чтовРоссиипоканепроизво-
дятсясамыесовременныемикропроцессоры.
Ноонииспользуютсявмобильныхрешениях,
гдеимеетзначениекаждаяединицаэнерго-
эффективности,габаритовимассы.Однако
реализациютехпараметровумногогорода,
которыесейчасобсуждаются,можнополностью
построитьнароссийскихприборах.

В1994году,7апреля,вмеждународном
доменномперечнебылзарегистрировандомен
.ru.Такпоявилсяроссийскийсегментвсети
Интернет—Рунет.СкоростьИнтернетавте
годыбыланесравнимаснынешней:игравесом
3Мбскачиваласьтроесуток!Однакоэтобыл
прорыв,началоновойэры.

30-летиесэтогодняпровайдерцифровых
услугДом.руотметилсозданиемонлайн-гале-
реисовременныххудожников,каждыйизкото-

рыхв свойственнойемустилистикеотрефлек-
тировалсобственныевоспоминания,связанные
с Интернетом.

Проектобъединилхудожников,работающих
всовершенноразныхстилях:городскойпей-
зажАльфииШайхуловой,пирографияКирилла
Манчунского,примитивизмТурбенаиколлаж-
наяживописьДаниилаКудряшова.Каждаяра-
ботаотражаетключевыемоментыв30-летнем
пути,проделанномРунетом:отпервыхшагов
в 1990-хдосовременныхцифровыхреалий.

КириллМанчунскийизобразилРунет1990-х
вироничнойманере.Надоскевыжженарука
интернет-пользователянафонекомпьютера,
в руке—карточкадлядоступавИнтернетна
30 секунд.Внизуколкаянадпись:«Мнехватит».
Многиепомнятэтикарточки,которыенадо
былогде-топокупатьикоторыедавалидоступ
кСетинатри–пятьчасов.

ПетербургскийхудожникТурбенвспомнил
о том,какиммедленнымбылИнтернетвначале
XXIвека.Втегодыукаждогопользователябыл
установленодинизпервыхинтернет-браузе-
ров—InternetExplorerоткомпанииMicrosoft.
ПоэтомуглавнымгероемсвоейработыТурбен
сделалнеторопливуюулитку,котораянесёт
своюраковинуввиделоготипабраузерапозе-
лёнойполянезнаменитойзаставкиОСWindows
XP«Безмятежность».

ДаниилКудряшовотразилвсвоейработе,
посвящённойРунету2010-х,коллажизузна-
ваемыхобразов—событий,интернет-мемов,
известныхсообществишоу.Средипрочегона
картинеизображён«ДомЗингера»,скоторого
в 2012годуоснователь«ВКонтакте»ПавелДуров
разбрасывалпятитысячныекупюры.«Меня

В онлайн-галерее современные художники  
рассказали историю Интернета в России

ИНТЕРНЕТ

вдохновиливоспоминанияошкольныхвреме-
нах,—говоритхудожник.—ТогдаИнтернет
былдляменяотдушиной.Тамбыломногочего
крутого,поэтомунакартине—калейдоскопиз
десятковобразов».

ХудожницаизЕкатеринбургаАльфияШайху-
ловавдохновляласьсвоимроднымгородом.
Мегаполиснакартинеопоясываютлинии
электропередач,которыенесутскоростной
Интернетфрилансерамсгаджетами,водителям
снавигаторамивсмартфонахилюдям,кото-
рыевстречаютсявкафесдрузьями.Неоновые
баннерыназданияхпревращаютЕкатеринбург
вфутуристическийгородбудущего.

Онлайн-галерея—лишьчастьбольшого
юбилейногоонлайн-проектаДом.ру.Натом
жесайтеможнопройтитестипроверитьсебя
назнаниетерминовиатрибутовИнтернета;
узнать,какназывалсяпервыйдоменвРунете;
когдаДуровубралстену«ВКонтакте»;чтотакое
«пузомерка»;вспомнитьпопулярныеразвлека-
тельныепорталыисайтыпрошлого.
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 Издательскую деятельность мы 
стремимся вынести на первый план 
наряду с выставочной и событийной 
программой

ИНТЕРВЬЮ 

Музей открытости  
и доступности
Руководители Пермского краеведческого музея — о премии имени Лихачёва, сувенирной 
банкноте и перспективах переезда палеонтологической коллекции на «Завод Шпагина»

Юлия Баталина

Пермскийкраеведческиймузейстал
первымвисториилауреатомпремии
имениДмитрияЛихачёвавноминации

«Издательскийпроект».Победуонодержал
с альбомом-каталогом«РасскажимнеоПерми.
ИсториягородавколлекцияхПермскогокрае-
ведческогомузея»(6+).

Новаяпремиячрезвычайноважнапоцело-
мурядупричин.Во-первых,этоофициальное
признаниетого,чтомузейнаяработа—это
творческийпроцессисовременныймузей—это
нетолькопыльноехранилищедревностей,нои
генераторидейисобытий.Во-вторых,этопре-
мия,которая,вотличиеотнекоторыхдругих,
обладаетвысокимреномевпрофессиональном
сообществеипостроенанапринципеэксперт-
ногоотбора.В-третьих,музееввстранеогром-
ноемножество—ихвдесяткиразбольше,чем,
например,театров;соответственно,вномина-
цияхпремииимениЛихачёва—конкуренция,
которуюнесравнитьсаналогичнымиконкур-
сами:попастьвшорт-лист—уженевероятная
удачаипочёт,аужстатьлауреатом…

Вшорт-листывразныхноминацияхвошли
тримузеяизПермскогокрая—Пермскийкрае-
ведческиймузей,Пермскаягосударственная
художественнаягалереяиМузейКУБа(Губаха).
Победителемсталтолькоодин.

Какэтоудалосьучреждению,вкоторомнет
издательскогоотдела,рассказываютдиректор
музеяТатьянаВостриковаиеёзаместительпо
развитиюЮлияГлазырина.Заодноруководи-
теликраеведческогомузеяподробнообъясня-
ют,вчёмуникальностьсувенирнойбанкноты
номиналомв47млнлетивкакомсостоянии
находитсяпроектированиемузея«Пермский
период»на«ЗаводеШпагина».

МУЗЕЙНЫЙ «ОСКАР»

— Премия имени Дмитрия Лихачёва вруча-
лась в этом году первый раз. В чём важность 
этой новой премии? 

Юлия Глазырина, заместитель директора 
Пермского краеведческого музея по развитию:

—Действительно,премиябылаучрежде-
нав этомгоду,ноонапродолжаеттрадиции
известнойпремии«Интермузей»иприурочена
к одноимённомуфоруму.Мыуженеоднократно
получалипремию«Интермузей»,втомчисле
10 летназадМузейпермскихдревностейбылот-
меченГран-прикаклучшиймузейгода.Однако
сейчасстатуспремиивырос,онасталаболееве-
сомой,впервуюочередьзасчёттого,чтотеперь
онакурируетсяМинистерствомкультурыРФ,
а непростооргкомитетом«Интермузея».

Внашейноминации—«Издательскийпро-
ект»—из49номинантовбыливыбранысемь
финалистов,инавторомэтапеотбораихпроек-
тыбылидоступныдляпринятиярешенийчерез
профессиональноесообщество—изтех,кто
тожебылноминантом.Этоэкспертныйфильтр.

Снамивноминациибылиоченьсерьёзные
музеивродеМузея-заповедника«Царицыно»,
МузеяархитектурыимениЩусева,который
выпустилвеликолепныйисследовательский
каталог…Мыможемпредположить,чтонаш
альбомоценилипокомплексуфакторов:то,

какмысмоглиорганизовать
егоподготовкубезредакци-
онно-издательскогоотдела
ибезгосзаданияпоэтому
направлениюработы;то,как
авторытекстовтворчески
подошликсвоейзадаче;то,
какмывыстраиваликом-
муникационнуюкампанию
наэтапепрезентацииэтого
проекта.Мырешилисделать
этоткаталогмузейнымподарком
к юбилеюгорода,имысделалиего
навнебюджетныесредства—этотоже
существенныймомент.

Татьяна Вострикова, директор Пермского 
краеведческого музея:

—Мнекакдиректоруздесьважнытри
момента.Во-первых,гордостьза
музейнуюкоманду.Притомдоста-
точноплотномгосударственном
задании,котороевыполняет
коллектив,мывзялинасебя
повышенноеобязательство —
занятьсяиздательским
проектом,внестисвойвклад
вюбилейгорода.

Второйважныймомент —
в том,чтоиздательскую
деятельностьмыстремимся
вынестинапервыйпланнаря-
дусвыставочнойисобытийной
программой.Сегоднязаместитель
директорамузеяпонаукеМарияРомашо-
ваработаетнадформированиемпринципов
издательскойпрограммывмузее,гдебудут
учтеныистепеньизученияколлекции,изапрос
аудитории,ивыставочныйплан,иинициатива
сотрудниковмузея.

Ну,итретийважныймомент:каталог
появилсякакпродолжениесериимузейных
изданий.Всекниги,которыестоятнанашей
полке, —этовостребованныечитателями
и специалистамииздания,тиражейкоторых
ужедавнонеосталось.

СУВЕНИР ДЛЯ SOTHEBY'S

— Большой медийный отклик вызвал 
ваш новый сувенир — банкнота номиналом 
в 47 млн лет. Что это за история?

Юлия Глазырина:
—Мысоздавалиэтотсувенирвпартнёр-

ствес ПермскойпечатнойфабрикойГознака.
Присозданииэтойбанкнотыиспользовались
классическиетехнологииГознака,которые
применяютсявпроизводстведенежныхзна-
ков,—целых18защитныхэлементов,которые
позволилирассказатьобобитателяхпермского
периодасовершеннопо-новому.Например,

использованиеспециальныхкрасокпозволи-
лонампоказатьсразудваобразаископаемого
животногокамакопса:вультрафиолетовых
лучахмывидимегоскелет,априестественном
свете —реконструкциювозможногоприжиз-
ненногооблика.

Особыетехнологиипечатипозволили
буквальноприкоснутьсякпермскомупериоду
итактильноощутитьископаемыерастения:
например,листпсигмофиллюмавыполненвза-
патентованнойтехнологииГознака—онменяет
цветприсменеугланаклонаиимеетшерохо-
ватуютекстуру,похожуюнаокаменелость.Ещё
одинсюрпризможноувидеть,еслискрутить
банкнотуипосветитьультрафиолетовымфона-
риком,—настыкедвухкраёвпоявитсяископае-
моенасекомоечекардобия,названноев честь
месторожденияЧекардав Пермскомкрае.

— Кто разрабатывал дизайн банкноты? Кто 
говорил, где на банкноте расположить скеле-
ты ископаемых и какие взять окаменелости?

—Мысразупредложили,чтопоскольку
банкнотыдвухсторонние,тоэтоможетбыть
концепциядвухсторон:соднойстороны —
пермскоеморе,вотэтиголубыетона,ас дру-
гойстороны—пермскаясуша,охристыетона
и нашипермскиеящеры.Намбылооченьважно
сказатьотом,чтопермскийпериод—явление
глобальное,поэтомумыпоместилисюдане-
сколькосуществиздругихстранмира,кото-
рые,какипермскиеящеры,жилинасуперкон-
тинентеПангея.

СпециалистыхудожественнойстудииПерм-
скойпечатнойфабрикиГознакадалинамна
выбортриэскизныхварианта,мывыбралиодин,
которыйсталидорабатывать—сточкизрения
возможностиприменениятехнологийГознака,
сточкизрениякомпоновкии,чтооченьважно,
сточкизренияиспользованиянаучныхрекон-
струкций,потомучто,например,заскелетом
эстемменозуханаходитсяточныйабриссущества
изнашейколлекции,такой,какимонвыглядел
прижизни.Этикартинкиоригинальны,никтоне
скажет:«Выукралимоегоэстемменозуха».

Татьяна Вострикова:
—Этаистория—ещёодинмаленькийшажок

напутикмузею«Пермскийпериод».Ужесейчас
наAvitoбанкнотапродаётсяпозавышенной
цене,имыпонимаем,что,кактолькоосновной
тиражбудетраспродан,унеёбудетещёкакая-
тожизнь,ужеизсерииSotheby'sи Christie's.

Недавнонашасувенирнаябанкнотаучаство-
валавконкурсе«Пермскийсувенир»,организо-
ванномМинистерствомпотуризмуПермского
краяиЦентромразвитиятуризмаПермского
края.Нашпроектсталлауреатом,занявпервое
местовноминации«VIP-сувенир».

СЛОН С ПРОПИСКОЙ

— У нас на протяжении разговора неод-
нократно заходила речь о будущем музее 
«Пермский период», который планируется 
открыть на территории «Завода Шпагина», 
в здании «Литера Д1». Как обстоят дела с его 
проектированием?

Татьяна Вострикова:
—Мыполучилицелевыесредстванараз-

работкудизайн-проектамузея«Пермский

Юлия 
Глазырина

Татьяна 
Вострикова
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период»иподготовилитехническоезаданиена
проектированиедизайна.Насегодняшнийдень
унасотредактированоитоговоетехническое
задание,имыанализируемрынокпотенциаль-
ныхподрядчиков,которыемогутстатьавтора-
михудожественнойконцепцииидизайн-про-
ектабудущейэкспозициимузея«Пермский
период».

— Из чего будет состоять музей «Пермский 
период»?

—Восновумузеябудетположенанаучная
концепция,сутькоторой—датьразныймас-
штабпонятию«пермскийпериод».Безусловно,
впервуюочередьмыговоримогеологическом
периодевисториимировойнауки,егооткры-
тииисовременныхисследованияхнаэтутему
повсемумиру.Номытакжепонимаем,что
пермскийпериод—этоявление,крайнезначи-
моедляпромышленногоисоциально-эконо-
мическогоразвитиярегиона.Вомногомоснова
благосостоянияПермскогокрая—этоприрод-
ныересурсы,полезныеископаемые,сформи-
рованныевпермскомпериоде.Спермскимпе-
риодомсвязанымногиеобъекты,дающиерост
всферетуризмаикультуры,напримерсплавы
илимузеи.Намтакжеоченьважносоциальное
измерениеэтогопонятия:люди,жизнькоторых
связанасПермскимкраем.

Предполагаетсястационарнаяэкспозиция
спредставлениемгеологическойипалеонто-
логическойколлекций:мамонтивсепермские
ящерыпереедутизМузеяпермскихдревностей
вновоепространство.Крометого,на«Завод
Шпагина»переедетДетскиймузейныйцентр —
стационарнаяэкспозицияивыставочноеигро-
воепространство.Мыпо-прежнемусчитаем
важнымзапроектироватьвмузее«Пермский
период»открытуюлабораториюпопрепариро-
ваниюпалеонтологическихобразцов,возмож-
но,таммыбудемпоказыватьпроцессырестав-
рацииидругихмузейныхпредметов.

Безусловно,планируетсясервиснаявходная
зонадляприёмапосетителей.Хочетсясоздать
такоепространство,гдебудеткомфортнои
удобноодиночнымпосетителям,семьямсдеть-
ми,школьнымгруппам,туристам.

Врамкаххудожественногопроектабудет
разработанаиноваясимволикамузея«Перм-
скийпериод».

Нашазадача—доконцатекущегогода
разработатьхудожественнуюконцепциюи
дизайн-проект,чтобыв2025годуприступить
к оформлениюмузея.

— Что нового мы увидим на «Заводе Шпа-
гина» в палеонтологической экспозиции?

—Трогонтериевыйслондолженвозникнуть
в полныйрострядомспермскиммамонтом.
Этобудетодинизцентральныхэкспонатов
музея,хотяонинеотноситсякпермскомупе-
риоду.Мыбудемделатьслепкисоригинальных
предметовскелета,сраскопокименноОхан-
скогоместонахождения,этобудетмаксимально
точныйпортретконкретногослона,жившегона
нашейтерритории.Научныеанализыкостно-
гоматериалапоказывают,чтовомногомнаш
трогонтериевыйслонотличенотвсехдругих
известныхслоноввнашейстране—погабарит-
нымхарактеристикам.Мыбудемделатьмакет
слона,проживавшегоименнонатерритории
Пермскогокрая.

Юлия Глазырина:
—Слона,укоторогоестьсобственноеимя

и паспортввидедокументациираскопок.
Татьяна Вострикова:
—Слонаспропиской!Длямузейщиковэто

важныймомент:мынезакупаемкакую-то
модель,котораяможетучаствоватьвкоммерче-
скихвыставкахпродинозавров,мыделаемна-
учнуюкопиюсматериаловнаходокОханского
районаПермскогокрая,какантропологМихаил
Герасимовпочерепамделалпортреты-рекон-
струкцииконкретныхлюдей.

Юлия Баталина

Утро после грозы. Июнь. Лениво пролетают 
тополиные пушинки. Цветёт сирень. Улица 
Нефтяников утопает в зелени — двухэтажные 

шлакоблочные дома, уютные, обустроенные дворики. 
Экскурсанты в наушниках оглядываются по сторонам 
и думают: «Какое милое место! И почему мы здесь не 
додумались прогуляться раньше?»

Улица Нефтяников — чудом уцелевший островок 
старого, классического Балатово, и именно по ней 
проходит основная, кульминационная часть марш-
рута спектакля-променада «Улица первой любви» 
(12+). За полтора часа группа экскурсантов, они 
же слушатели аудиоспектакля, проходят от входа 
в спорткомплекс им. Вениамина Сухарева до «Боль-
ничного городка», углубляясь в старые кварталы 

и попутно изучая историю улицы Мира. За это же 
время они совершают путешествие во времени — 
от 1951 года, когда в окрестностях деревни Балатово 
началось строительство нефтеперерабатывающего 
завода, до современности.

Перми не привыкать к спектаклям-променадам. 
Благодаря Дягилевскому фестивалю город приоб-
щился к мировому образцу этого жанра — Remote 
Perm (16+), влюбился в него и начал производить 
собственные «бродилки». Их немало в центре горо-

СПЕКТАКЛЬ
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В результате удачной коллабо-
рации Театра-Театра с «ЛУКОЙЛом» 
гулять по Индустриальному району 
можно каждую летнюю субботу —  
абсолютно бесплатно  

В моей судьбе  
ты стала главной…
В Индустриальном районе создан спектакль-променад  
об истории района и строительстве Пермского НПЗ 

да, однако, как говорит менеджер проекта «Улица 
первой любви» Евгения Дорохова, Театр-Театр — 
основной производитель событий этого форма-
та — всегда хотел бы задействовать и отдалённые 
районы.

В результате удачной коллаборации театра 
с «ЛУКОЙЛом», а также благодаря гранту конкурса 
«Город — это мы!» появилась «Улица первой люб-
ви», и теперь гулять по Индустриальному району, 
погружаясь в его историю, можно каждую летнюю 
субботу — абсолютно бесплатно.  

Район и его кормилец — «Пермнефтеоргсинтез» 
говорят со слушателями пятнадцатью голосами 
актёров Театра-Театра. Драматург Ксения Гашева 
написала пьесу по воспоминаниям сотрудников 
ПНОСа, а также по материалам газеты «Пермский 
нефтяник» и других корпоративных изданий. Пер-
сонажей много, соответственно, много и голосов, 
ведь нужны были яркие индивидуальности, живые 
характеры. 

Очеловеченная, украшенная подлинными 
эмоциями очевидцев история «Пермнефтеоргсин-
теза» подана во всей своей сложности. Слушатель 
ностальгирует вместе со старожилами, вспоминая 
подлинный энтузиазм и эмоциональный подъём 
первостроителей — молодых людей, для которых 
сложности барачного быта были скрашены тан-
цами под радиолу и романтическими знакомства-
ми; переживает драматичные события 16 июня 
1966 года, когда случились пожар на нефтеперера-
батывающем заводе и взрыв, который мог бы снести 
пол-Перми, если бы не взвешенные действия опе-
ратора газгольдерной установки Зои Слышкиной, 
без всяких указаний начальства хладнокровно и 
технологично стравившей в атмосферу запасы водо-
рода; вспоминает экологические страсти 1980-х 
годов и знаменитую статью «Тучи над головой»…

Авторы спектакля сложные вопросы не обходят, 
история предприятия и связанного с ним микро-
района рассказывается во всём многообразии. 

Не забывают авторы и об экскурсионной со-
ставляющей проекта — обращают внимание на 
местные достопримечательности: первый в Ин-
дустриальном районе гастроном (ах, как жаль, 
что утрачен его интерьер — наборные полы из 
уральского камня, хрустальные люстры и прочий 
шик в духе «Елисеевского»), первый детский садик, 
чудом уцелевшие домики с треугольными фронто-
нами — бывшие общежития, носившие прозвища 
«Париж» (женское общежитие) и «Лондон» (муж-
ское); подробно рассказывают историю, связанную 
с «космическими» названиями улиц и с Дворцом 
культуры им. Юрия Гагарина…

Несмотря на название Индустриального района, 
граница между цивилизацией и природой здесь 
очень тонка и до космоса тут рукой подать — эта 
мысль проходит через весь спектакль.

Чуть позже середины маршрута экскурсанты 
получают передышку: группа сворачивает в уют-
ный дворик с лавочками, где ансамбль самодея-
тельности «Задорный Нагорный» веселит экскур-
сантов кадрилью, предлагает сыграть в «ручеёк» 
и спеть хором — разумеется, ту песню, которая дала 
заголовок этому тексту, а также другие народные 
в широком смысле песни: классическую эстраду, 
что-то бардовское… Уходить не хочется: очень уж 
душевно.

Индустриальный район и «Пермнефтеорг-
синтез» — это родные братья, которые родились 
вместе, вместе выросли и возмужали и остаются 
родными. Спектакль именно об этом, и инициатива 
предприятия по созданию спектакля-экскурсии, 
участие в реализации проекта общественных орга-
низаций — ещё одно этому доказательство. 
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Культурный слой

ФОТО НИКИТА ЧУНТОМОВ

Ударной частью программы фе-
стиваля этого года были три оперные 
премьеры

ФЕСТИВАЛЬ 

В поисках новых форматов
Разрозненные впечатления от Дягилевского фестиваля 2024 года

Юлия Баталина

Какнистараться,скольконипитькофе,
посетитьнаДягилевскомфестивалевсё,
дажевсёсамоеинтересное—невозможно.

Любыевпечатленияотэтогособытияпоопре-
делениюразрозненны,и,хотяонискладыва-
ютсявнекуюединуюкартину,внейвсёравно
остаютсязначимыелакуны.

Дягилевскийфестиваль—нон-стопимега-
интенсив,изрителюостаётся,мучительнопро-
работавпрограммудлясебялично,постараться
выхватитьсамое-самое.

НОВЫЕ ЗНАКОМСТВА
Дягилевскийфестиваль—детищеТеодо-

раКурентзисаиегоколлективаmusicAeterna,
и коллективэтотскаждымгодомстановится
большеиразнообразнее.

ТанцевальныйколлективmusicAeternaDance
пермякамужезнаком,нолишьвэтомгоду
былпоказанбольшойпластическийспектакль,
поставленныйдляэтогоансамблясучётом
егоспецифики.ХореографВладимирВарнава
создалэнергичную,жёсткуюибескомпромисс-
нуютанцевальнуюпартитурунаперкуссион-
ныеопусыЯнисаКсенакисаиДжозефаТомп-
кинса,изрительувиделпрактическидватанца:
танецрукперкуссионистов(MoscowPercussion
EnsembleАндреяВолосовского)итанецтел
артистовбалета.Этидвиженияактивнопе-
рекликались,аиногдаисливались—танецбыл
буквальнойиллюстрациеймузыкисеёпере-
стуками,отскокамии«эхами».

СюжетOkho(12+)—спектакльповторяет
названиеодногоизпроизведенийКсенакиса —
этоисторияритмаотантичныхмистерийдо
брейк-дансаирэпа.ВладимирВарнавауслышал
этуисториювперкуссионныхсочиненияхклас-
сиковXX–XXIвековисделалеёзримой.История
нелинейная:атлеты,повторяющиепозыперсо-
нажейросписикраснофигурныхваз,исовремен-
наямолодёжьвсвоихтусовкахиразборках—
всеподчиняютсякакому-торитму,этодревнее
музыкальноеначалозвучитвуличныхтанцах
новоготысячелетия,авпервобытныхплясках
ужесодержитсяпрообразнынешнихмолодёж-
ныхстилей.Ритмиестьтанец,ониестьмузыка.

ЛИЧНОСТИ И КОЛЛЕКТИВЫ
Дягилевскийфестивальвсегдапредлагал

отменныйвыборрециталовигала—сольных
и сборныхконцертоввыдающихсямузыкантов.
Нынчесэтиместьпроблемы:яркихсолистов
с возможностьювыступатьвРоссиипоубави-
лось,собратьхорошиеинструментальныегала
неудалось,нопрограммасольныхвыступлений
былаотменная.

ВпервыенаДягилевскомфестивалевысту-
пилпермякПавелМилюков.Пустьондавно
в Перминеживёт,ноназватьскрипача«быв-
шимпермяком»тоженекорректно,ведьон
принимаетнепосредственноеучастиевисто-
риисКраевоймузыкальнойшколой.Вдуэте
с пианистомВадимомРуденкоМилюковиграл
сонатыФранкаиБрамса—этобылвечеркра-
сивойипонятноймузыки(6+),однакоглавное
музыкантыприпаслинабис(былопонятно,что
набисвызовут,сомненийнебыло)—безвсяких
дополнительныхобъявленийсыграли«Сюиту
встаринномстиле»Шнитке,негласноотметив
темсамымюбилейкомпозитора.

МузыкаШниткенафестивалеэтогогода
звучалаещёнеоднократно,однаконаиболее
ярко —наконцертеМосковскогоансамбля
современноймузыки(МАСМ),постоянного
участникавсехДягилевскихфестивалейстех

пор,когдапроектещёносилназвание«Дяги-
левскиесезоны».

Вконцерте«Плачиигимны»(12+)централь-
ноеместозаняли«Гимныдлякамерно-инстру-
ментальногоансамбля»Шнитке—вещьдоста-
точнопопулярнаядляансамблейсовременной
музыки,норедкоисполняемаяполностью:
чтобысыгратьвсечетырегимна,нужнособрать
непростойсоставинструментов—виолончель,
контрабас,арфа,литавры,колокола,фаготи
клавесин.МАСМуэтоудалось,и,каквсегда,
в составеансамблябылилучшиеинструмен-
талисты,специализирующиесянамузыкеXX
и ХXIвеков.Вихисполнениибылоочевидно,
чтопривсёммелодическомразнообразии
«Гимны»—этопроизведениесединымсю-
жетом.Напряжённаямелодикасковалазал,
заставиласосредоточиться,изрителиработали

чутьлинестольжетяжело,какимузыканты;
завершениеисполнениямонументального
цикла,одногоизсамыхрадикальныхвнасле-
дииШнитке,вызвалодружныйвыдох,который
переросвкрики«Браво!»

Центральномупроизведениюконцертапред-
шествовал«ПлачБогородицы»—сочинение
советскогоклассикаАртураЛурье,а следовала
за«Гимнами»«Сиротиночка»современного
автораАлексеяСысоева,иполучиласьувле-
кательнаяисторияотом,какскладывались
взаимоотношенияавангардноймузыкис клас-
сическимилитургическимиформаминапротя-
жениипоследнихдесятилетий.

ПРЕМЬЕРЫ
Ударнойчастьюпрограммыфестиваляэтого

годабылитриоперныепремьеры.Ихколиче-
ствоимасштабговорятомасштабевсегособы-

тия—фестивальпрошёлсразмахом.Втоже
времяименнооперныеспектаклисталисамой
спорнойсоставляющейглавногокультурного
событиягода.

«Похожденияповесы»(16+)Стравинского
былипоставленывПермскойоперережиссёром
АндреемПрикотенкоидирижёромФёдором
Леднёвым.

АндрейПрикотенко,выходециздрамы —
в соответствииснынешнейконцепциейПерм-
скойоперыкакрежиссёрскоготеатра,—трак-
туетисторию«повесы»ТомаРэйкуэллакак
бегствоотпостылогомещанскогобыта.Семья
Трулав,вкоторойживётженихЭнн—дочки
хозяинадома,—проводитвремяутелевизора
нафонефикусоввкадушкахиковров,которые,
каквунылыхсоветскихквартирах,везде:ина
полу,инастенах(художник-сценографОльга
Шаишмелашвили).Хозяиндома—типичный
реднекврастянутомсвитереивязанойшапоч-
ке,подворуходяткуры(бутафорские).Нукак
оттакогонесбежать,дажепустьивобъятия
дьявола?Даиразлучница—Баба-турчанка,на
которойворигиналеТомженитсяизкорысти,
впермскойверсииоказываетсяослепительной
красоткоймодельноговида,затмевающейхоро-
шенькуюпростушкуЭннТрулав.

Вобщем,невсётак…назидательно,как
в гравюрахXVIIвека,изкоторыхСтравинский
взялсвойсюжет.

Несмотрянавсережиссёрскиенаходки,
событиесталовпервуюочередьмузыкальным.
ФёдорЛеднёв,заработавшийрепутациюодного
излучшихрежиссёровсовременнойРоссии,как
всегда,управляетпермскиморкестромочень
внятно,подчёркиваямелодическиелинии,
выделяяцитаты,такчтозадолгодотого,как
искусительНикШэдоупризнаётся,чтоонна
самомделечёртизада,зрителюстановитсяэто
понятноблагодаря«мефистофельским»цита-
тамизоперыГуно.

Певцы,можетбыть,невсеполностьюсо-
ответствуютзапросамСтравинского,новсе
в целомсправляются.Красивоконтрастируют
героини:небольшоеаккуратноесопраноЕка-
териныПроценко(Энн)игустое,сочноемеццо
НаталииЛясковой(Баба-турчанка).Каквсегда,
отважноведёттеноровуюпартиюБорисРудак.
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Каждый Дягилевский фести-
валь — незабываемый опыт. Можно 
бесконечно придираться к отдельным 
событиям, но главное — что он есть

ЗрителямДягилевскогофестиваляповезло
с НикомШэдоу:егопартиюспелприглашённый
солистИгорьПодоплелов,которыйнаоткры-
тиифестиваляпелоднуизпартийв«Страстях
поМатфею»(12+).Высокийблондиннетолько
спел,ноисыгралдьяволатакдостоверно,что
совсемнехотелосьперекраситьеговолосыи
дорисоватьусики,чтобыпревратитьвоперного
Мефистофеля.

Однимизсамыхожидаемыхсобытийфе-
стивалябылановаяпостановка«Волшебной
флейты»Моцарта(16+),однаковпечатленияот
неёосталисьсамыепротиворечивые.

Какнынчеводитсявприличныхоперных
проектах,былиприглашеныдраматургидля
осовремениваниясюжета—ЕкатеринаТрое-
польскаяиАндрейРодионов.Творческий
литературныйдуэтпереработалсюжетоперы,
используясобственныйтравмирующийопыт.
БезымяннаяГероиня,перенесяракихимио-
терапию,заболеваетнеизвестнойболезнью,
идрузьяначинаютприсылатьейотрывкииз
«Волшебнойфлейты».ОнаслушаетМоцартаи
вродебычерпаетизмузыкижизненныесилы…

Этотсюжетпрекрасносочетаетсясзагадоч-
нойоперойМоцарта,вкоторойскрытымногие
смыслы,втомчислеиэтот—преодолениесебя
имножестванапастей,сваливающихсяначело-
векаповолерока.

Вовсякомслучае,так,судяпосоцсетям
АндреяРодионова,задумывалидраматурги,но
режиссёрНинаВоробьёваобрываетсюжетна
полуслове:музыкуГероинеприсылают,Геро-
иняслушает,вокругбродятврачи,похожиена
зомби,—ивсё.Финаланет.

ОперуМоцартапорезалиещёболееради-
кально:удалиливсеречитативы,превратив
зингшпильвнаборарий,иэтосказалосьна
сценическомдействии.Собственно,весьсюжет
комическойоперы,всеегоповоротыпросто
исчезли.Впервомотделенииещёприсутствует
театральноеначалоиестьнемалоинтерес-
ныхрежиссёрскихнаходок:так,героиздесь
ненастоящиелюди,акуклы-марионетки,что
приятноотсылаетк«моцартовскому»Зальц-
бургу,гдеестьдавняяипопулярнаятрадиция
именно«Волшебнуюфлейту»разыгрыватьв ку-
кольномтеатре;птицеловПапагенопоначалу
тащитв рукахптичьижалкиекрылышки,затем
надеваетих,ипостепенноэтикрыльярастут
ибелеют,аПапагеностановитсянастоящим
ангелом,каковымониявляетсядлягероевэтой
историиПаминоиТамины;новтороеотделе-
ние—этодаженесеми-стейдж,неконцертное
исполнение,апростоконцерт:вышлаЦарица
ночивплатье,сияющемстразами,какночь—
звёздами,взошланапомост,исполниласвою
арию,получилазаслуженныеаплодисменты,
удалиласьподмолчаниеоркестра(речитати-
вы-товырезаны,связокмеждуарияминет);
вышелЗарастро,взошёлнапомост,исполнил
арию…И такдалее.

Зрелищностьспектаклюпридаютфанта-
стическиекостюмыхудожницыАсиМухиной,
объёмныеисложносочинённые.Так,Зарастро
вгеометричномзолотомхалатенапоминает
гигантскоенэцке,атримальчика—настоящие
«цветыжизни».Этототслучай,когдакостю-
мы —нестолькоодежда,сколькочастьсцено-
графии,темболеечтодекорация(художник

ОльгаШабатура),вотличиеотних,подчёркнуто
аскетичнаипрактическисливаетсясзадником
сцены.Несколькониш-окон,расположенныхна
разнойвысоте,какбудтооткрываютподпро-
странственныепорталывдругиереальности.

Музыкальнаячастьспектакляскореерадует:
конечно,жальпавшиежертвойсеквестраречи-
тативы,мыведьзнаем,какmusicAeternaумеет
ихкрасиводелать,затоосновныехиты,самые
ожидаемыеотэтойоперы,публикаполучила,
ивхорошемисполнении.Главное,Царицаночи
спеласвоидвеариибезупречно—вэтойроли
выступиласолисткаМариинскоготеатраАн-
тонинаВесенина.Даивообще,сборныйсостав
солистовудался.

ОркестромуправлялЕвгенийВоробьёв,
некогдаглавныйхормейстерПермскойоперы,
и пермскиемеломаныждали«Флейту»сособым
нетерпениемименноиз-заегомузыкального
руководства,памятуяпрекраснуюпостанов-
ку«РекиКёрлью»(12+)Бриттена.«Волшебная
флейта»ещёраздоказала,чтоВоробьёв,каки
ФёдорЛеднёв,—музыкантвсамомвысоком
смыслеэтогослова,анепростохормейстерили
дирижёр.

Наконец,главноесобытиеужетретьегопод-
рядДягилевскогофестиваля—заключительная
опернаяпостановкаподруководствомТеодора
КурентзисавДомемузыки,онже«ЛитераА»на
«ЗаводеШпагина».Какужебылосказано,фе-

стивальэтогогодапроходитврамкеиз«Стра-
стей»:наоткрытииисполнялись«Страстипо
Матфею»Баха,авкачествефинальногособытия
выступилароссийскаяпремьераоперыПаскаля
Дюсапена«Страсть»,Passion(16+).

Операвообще-токамерная:внейдвасоли-
ста,хоринеоченьбольшойоркестр,однакопо-
становкапревратилаеёвмасштабноезрелище,
преждевсегоблагодаряпластическимэтюдам
висполненииmusicAeternaDance.Покагерои
«Страсти»—безымянныеОниОна—бесконеч-
нопереживаютнаавансценесвоёнеизбежное,
каксмерть,расставание,назаднемпланевдвух
окнах-«аквариумах»происходитещёнесколь-
комини-спектаклей,явленныхввидеактив-
нойфизическойдрамы,отчастипантомимы,
отчаститанца(хореографАнастасияПешкова).
Вотмать,усталая,замученнаябытом,раздра-
жённоотмахиваетсяотпрелестногокудрявого
мальчишки,который,вырастая,становится
монстром-разрушителем;вотв одномиз«аква-
риумов»людивбеломвозводяткакую-токон-
струкциюизбольших,нолёгкихблоков,ав со-
седнемокнелюдивчёрноммолотятмолотками
попрозрачнымперегородкам,всёкруша…

Никакнесвязанные,напервыйвзгляд,
с историейгероевпластическиеминиатюры

рассказываютотомже,очёмивечныйсюжет
срасставаниеммужчиныиженщины:осмене
рожденийисмертей,овзаимосвязилюдей,их
чувствипоступков.Либреттооперы,написан-
ноекомпозиторомвсоавторствесРитойде
Леттериис,никакнеконкретизирует,окаких
именнолюдяхиокакоммоментевихжизни
идётречь.Известно,чтоДюсапенотталкивался
отсюжетасОрфеемиЭвридикой,ноэтоста-
кимжеуспехомможетбытьисторияПерсефоны
иеёсхождениявад;операСтравинского«Пер-
сефона»(16+)былазаключительнымсобытием
Дягилевскогофестиваля2023года,ианалогии
напрашиваютсясамисобой.

Вообще,фестивальныепостановки2023
и2022годов,когдавэтомкачествебыла
De temporumfinecomoedia(18+)КарлаОрфа,
произведшаянастоящийфурор,невольно
приходятнаум,когдасмотришьPassion.Три
спектаклявыдержанывединойпостановоч-
нойэстетикеисамисобойскладываются
в трилогию,хотяавторыпроектауверяют,
чтоунихнебылозамыслатрилогиюставить.
Действиевсехтрёхпостановокпридума-
ноумноисделанокрасиво,ноужехочется
ждатьотрежиссёраАнныГусевой—верной
соратницыТеодораКурентзиса—чего-то
нового.

Еслидействиеоперынедаётзнаковотом,
ктоименно—еёгеройигероиня,тотакие
знаки,исовершеннонедвусмысленные,даёт
музыка.Passionпосвящена«Орфею»Монтевер-
ди,иэтоможнопонять,даженезнаязаранее,
побарочномузвукуоркестраподювелирным
руководствомТеодораКурентзисаипоарха-
ичным,абсолютнонездешнимтембрампев-
ческихголосов,особенносопрано—Натальи
Смирновой,чьёпение—чистейшеебарокко.Её
партнёр—тенорСергейГодин,бывшийперм-
ский,анынченижегородскийсолист,обуходе
которогоизПермскойоперынеперестают
груститьмеломаны,вочереднойразпревзошёл
себявэтой«потусторонней»музыкестонкими,
элегантнымиколоратурами.

В ПОИСКАХ НОВЫХ ФОРМАТОВ
Дягилевскийфестиваль—изтехсобытий,

которыехорошисвоимитрадициями,новто
жевремяменяютсягодотгода—отчастииз-за
непреодолимыхвнешнихобстоятельств,таких
какзакрытиеэкспозициипермскойдеревянной
скульптурывзданииСпасо-Преображенского
собораилиотсутствиедостаточногоколичества
выдающихсясолистов-инструменталистов,
чтобысобратьбольшойинструментальный
гала.Несмотрянато,чтофестивальнаходит-
сявпоискеновыхформатов,ипоосновной
программе2024годаэтозаметно,адекватных
заменэтимполюбившимсяпубликесобытиям
найтипоканеудалось.

Затомногоновогоприсутствуетвклубной
программе,котораягодотгодарастётисо-
вершенствуетсяподтворческимруководством
АлександраШумилина,ипрограммеобразо-
вательной,которойталантливорулитАнна
Фефелова.

КаждыйДягилевскийфестиваль—незабы-
ваемыйопыт.Можнобесконечнопридираться
к отдельнымсобытиям,ноглавное—чтоон
есть.Спасибоемузаэто.
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 Фантастические пейзажи окрест-
ностей Губахи стали достойным обрам-
лением для одиннадцати спектаклей, 
очень разных по масштабу и содержа-
нию

ФОТО ВИКТОР ЛЕЙБОВ

ФЕСТИВАЛЬ 

Укрощение ландшафта
Фестиваль «Тайны горы Крестовой» получился в этом году чуть ли не таким же масштабным,  
как Дягилевский 

Юлия Баталина

Ландшафтныйтеатральныйфестиваль
вГубахепрошёлв13-йраз.Возможно,
порядковыйномерсобытиязаставилру-

ководителейпроектапо-особенномусобраться
исделатьвсёвозможноеиневозможноедля
егоуспеха,аможет,количествопроведённых
фестивалейперешловновоекачество,но«Тай-
ныгорыКрестовой»(18+)в2024годупоказали
размахихудожественность,присущиенастоя-
щимбольшимтеатральнымсобытиям,а фан-
тастическиепейзажиокрестностейГубахи
сталидостойнымобрамлениемдляодиннад-
цатиспектаклей,оченьразныхпомасштабу
исодержанию—отлабораторныхэскизовдо
эпическихполотен,отмноговековойклассики
дотекстов,написанныхбуквальновчера.

Высокуюпланкузадалоужеоткрытие
«Тайн…»29июня—знаменитый«Закатна
Крестовой»(6+),которыйкаждыйгодпривле-
каетк себетысячизрителейсовсехтерриторий
Пермскогокраяииз-заегопределов:людине
могутпропуститьэтонисчемнесравнимое
шоу,котороепроисходитлишьразвгоду.Запа-
саютсядождевиками,тёплымикурточкамии
согревающиминапитками—погоданаКресто-
войкапризна,затоможнобудетпотомрассказы-
ватьобэтомсобытиикакоприключении.Вэтот
раз,впрочем,природаблаговолилафестивалю
и подарилатёплыйвечерслёгкимветерком.

Вчетвёртыйразв«ТайнахгорыКрестовой»
принялучастиепермскийТеатр-Театр,который
показалнаоткрытииподростковыймюзикл
«Удачи,Марк!»(12+),гдеговоритсяопроблемах
старшихшкольников:буллинге,взаимоотно-
шенияхсродителямиисверстниками,опреде-
лениисвоегоместавжизни.Вродебынесамый
очевидныйвыбордляландшафтногошоу:
спектакльбольшой,проблемный,снепростыми
декорациями,но,каксообщилапредседатель
оргкомитета«ТайнгорыКрестовой»,депутат
краевогоЗаконодательногособранияМария
Коновалова,решениебылопродиктованопро-
блематикойроссийскогоГодасемьи.

Зрителиэтотвыбороценили.«Удачи,
Марк!» —энергичный,витальный,стильный
спектакль,которыйпоказываетвсе«фирмен-

ные»особенноститруппыТеатра-Театра—её
музыкальностьи пластичность,атакжепо-
стоянноеобновление:вроляхшкольниковна
сценувышливчерашниестуденты,асейчасуже
полноправныеартисты,которыетащатнасебе
изряднуючастьрепертуара.Двасполовиной
часаблистательноготекста(авторлибретто
НикитаРязанский),стильноймузыкисцитата-
миизпопулярныхмолодёжныхжанров(ком-
позиторОльгаШайдуллина),изобретательной
хореографии(постановщиктанцев —Ксения
Малинина);перекочевалис театральнойсцены
инеобычныедекорации(художникАнварГу-
маров)—полиэкран,видеонакоторомсозда-
нос использованиемнейросетей,иогромная
надувнаяфигурапопулярнойигрушкиКавса —
нелобовая,нопонятнаяотсылкак подростко-
войэстетике.

Напротяжениивсегоспектакляпубликаак-
тивноснималафотоивидео,благонаКрестовой
эторазрешено.Впрочем,снималинетолькосце-
ну,ноито,чтобылозаней:впервыезанесколько

летнаоткрытиифестивалявыдалсяпо-настоя-
щемуяркийзакат.КакрассказалаМарияКоно-
валова,нынчезрителисособымпристрастием
следилизапрогнозомпогоды.Сначалабилеты
наоткрытиераскупили,затемначалисдавать:
метеорологипрогнозировалидождь.Вдень
открытия,увидевсинеенебосразнообразными,
разновысотнымиоблаками,билетыснована-
чалимассовоскупать,потомучтоименнотакое
небо—гарантияинтересногозакатногошоу.
Небонеобмануло:фотополосырасплавленного
золотанагоризонте,играющейрозовымиотсве-
таминатёмныхтушахоблаков,втотжевечер
началипобедноешествиепосоцсетям.

Когда-тофестивальначиналсякакскром-
ныйрегиональныйпроектврамкахкраевой
программы«59фестивалей59региона».Нынче
жеэтоодноизбрендовыхсобытийПрикамья,
хорошоизвестноеизаегопределами.Успеш-
номупроектумногиеготовыпомогать!Ноесть
верныедрузья,которыеоказываютподдержку
фестивалюнавсехэтапахегоисторииссамого
начала:этоМинистерствокультурыПермского
краяиградообразующеепредприятиеГубахи—
«МетафраксКемикалс»,атакжеадминистрация
ГубахиидепутатыЗаконодательногособрания
Пермскогокрая.«ТайныгорыКрестовой»дела-
ютсявсеммиром.

Армен Гарслян, депутат Законодательного 
собрания Пермского края:

— Наш фестиваль стал доброй традицией, 
а Губаха — творческой площадкой для развития 
и популяризации театрального искусства. Уже 
в 13-й раз наша гостеприимная Губаха объединяет 
талантливых режиссёров, актёров и истинных 
театральных ценителей не только Прикамья, но 
и всей России. Это поистине уникальный культур-
ный проект. Для нас большая честь принимать 
этот фестиваль на губахинской земле.

Мария Коновалова, председатель оргко-
митета фестиваля, депутат Законодательно-
го собрания Пермского края:

— «Закат на Крестовой — 2024» — это вновь 
эксперимент. В этом году мы показали остросо-
циальный мюзикл, рассказывающий о взаимоотно-
шениях детей и родителей и о том, какое большое 
значение имеет эта связь. Нам показалось важ-
ным в объявленный президентом России Год семьи 
обратиться именно к этой тематике, причём 
раскрыть её максимально актуальным языком 
современного театра.

Фестиваль2024годаещёраздоказалвер-
ностьэтогоподхода.

Зачетырефестивальныхднябылопоказа-
но11театральныхработ.Ещёнаканунеофи-
циальногооткрытияПермскийтеатркукол
сыгралнаКрестовойсвойспектакль«Кама.
Горт.Легенды»(18+).Онужебылпоказанна
этомфестивалегодназад,ноужтакхорошо
подходити к ландшафту,иктематике«Кресто-
вой»,чторешенобылоегоповторить.Вэтом
почтиобрядовомдействеподлинныепредметы
деревенскогобыта,атакжекорни,ветви,огонь
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Организаторы фестиваля 
«Город встреч» 
представили программу  
на ближайший месяц

ВПермскойкраевойспециальноймузыкальной
школе2июлясостояласьпресс-конференция,
посвящённаялетнемуфестивалю«Городвстреч»
(0+).Организаторыпредставилипрограммусобы-
тий,которыепройдутвиюле,ираскрылиимена
хедлайнеровконцертов.Всемероприятиярассчи-
танынажителейрегионалюбоговозраста.

Всерединелета,13–14июля,состоится
Детскийсемейныйфестиваль,посвящённый
90-летиюроссийскогокомпозитораЕвгения
Крылатова,авторамузыкикизвестнымотече-
ственнымкинолентам(«Колыбельнаямедведи-
цы»,«Леснойолень»,«Крылатыекачели»,«Три
белыхконя»идр.).Мероприятиебудетвести
российскаятелеведущаяЯнаЧурикова.

Песниисполнятучастникителешоу«Голос.
Дети»и«Голос.Уженедети»,хедлайнером
станетпобедительницаодногоизсезонов
РагдаХаниева,атакжепермскиеисполнители,
в томчислехор«Млада».Такжесостоятсяма-
стер-классы,творческаялаборатория,показы
киноимультфильмов.

Следующимсобытием«Городавстреч»станет
семейныйфестивальстаршегопоколения«Стар
Фест».Онсостоится20–21июляс15:00до22:00.
Ведущимисполнителемконцертнойпрограм-
мыстанетАлёнаСвиридова,авторпопуляр-
ныхв 90-епесен«Розовыйфламинго»,«Будет
таквсегда»и«Беднаяовечка».Двухдневная
программатакжевключаетвсебятворческие
мастер-классы,лекции,танцы,игры,площадки
с музыкальнойJamStation,интерактивнойVR-зо-
ной,концертпермскойкавер-группыElCapitan!.

Какрассказалвовремявстречисжурнали-
стамизамминистратрудаисоциальногоразви-
тияПермскогокраяДмитрийСанников,самому
мероприятиюужеболее10лет.Ранееонопро-
ходиловформатефорума,врамкахкоторого
обсуждалисьпроблемыстаршегопоколенияи
путиихрешения.Впрошломгодуонополучило
развитиеввидесемейногофестиваля,объеди-
няющегонесколькопоколений.

Последниммероприятием«Городавстреч»
виюлестанетфестиваль«Танцуй.Открывай»,
которыйтакжевпервыебылпроведёнвгод
300-летияПерми.Дляжителейрегиона27–28
июляпройдутмастер-классы,показательные
выступления,перформансы,связанныестан-
цами.Всубботусостоитсяретро-день,в этот
деньнаглавнойсценеэспланадывыступит
московскаярок-группа«Квартал»,известная
песнями«Парамарибо»,«Осеннийбит».Воскре-
сеньебудетпосвященосовременнымтанцам.
ХедлайнеромстанетроссийскийпевецЗвонкий
(«Голоса»,«Какдела,малыш?»,«Ностальжи»).

Вавгусте,какивпрошломгоду,вПермиза-
ключительныммероприятием«Городавстреч»
станет«Ночьгорода»23–24августа.Программа
иименаучастниковбудутизвестныпозднее.

НОВОСТИоживаютиначинаютиграть,адекорациейдля
этойигрыстановитсясамаприрода.

Наследующийпослеоткрытиядень—
30 июня—Крестоваягораприняланасвоей
вершинетриспектакля.Челябинскийтеатр
современноготанца,одинизсамыхчастых
ипопулярныхучастников«Тайн…»,показал
одноактныйбалет«Игроки»(16+);семероего
участников,объединяясьвансамбли—трио
илидуэты,втанцепредставляютсемьсмерт-
ныхгрехов;однакоэтоненазидательная
иллюстрация,асвободнаяассоциация.Авторы
спектакляЕленаПришвицынаиВладиславМо-
розовактивновключаютвжёсткийавангард-
ныйтанцевальныйтекстцитатыизклассики,
отсылкикстариннойживописи,атакжетексты,
написанныесовременнымичелябинскими
поэтами,—хотяименноэто,пожалуй,невсегда
необходимо.

Тежекачестваотличаютещёоднуработу
творческогодуэтачелябинскиххореографови
танцовщиков,показаннуюнафестивале,—«Как
этопо-русски…»(12+),осложностяхсупруже-
скойжизни.

УЧелябинскоготеатрасовременноготанца
наКрестовойесть«фирменная»площадка —
помоствсамомначалегорнолыжногоспу-
ска,откудаоткрываетсяневероятныйвидна
парму —уральскоепредгорье,покрытоелесом,
прорезанноеречнымиканьонамииостан-
цовымихребтами;и,пожалуй,малонасвете
танцевальныхколлективов,которымдовелось
выступатьнастольжевыигрышномфоне!

Челябинсквфестивальнойпрограммепред-
ставлялещёодинколлектив—дуэтNEBOLET,
проектдраматическихактёровСтанислава
ХомковаиНикитыМанылова,выступающих
в оригинальномжанре.Ихспектакль«Бабайки,
илиНето»(16+)—рискованнаяклоунада,где
занепрерывнымпотокомгэговизаигрываний
спубликойскрываетсялирическаяисторияоб
одиночествеипоискеспутникажизни.

Сразупослечелябинцеввфестивальную
программувключилсяприехавшийвГубаху
впервыеАстраханскийдраматическийтеатрсо
спектаклем«Вдох—выдох»(18+)попьесемод-
ногонорвежскогодраматургаЮнасаХемири.
Триактрисы,играющиеразныевнутренние«я»
однойженщины,получилиотжюрифестиваля
дипломзаактёрскийансамбль.

Вечервторогофестивальногоднязавер-
шилсяещёоднимпоказомТеатра-Театра:
музыкальныйспектакль«Сердцепармы»(16+)
впервыебылсыгранвнастоящейпарме.

Членжюрифестиваля,московскийкритик
и драматургАлександрВисловсправедли-
возаметил,чтокаждыйразколлективпод
управлениемБорисаМильграмадоказывает,
наскольковернопридуманоегоназвание:
этонеодинтеатр,анескольководном.Здесь
ставятидраматическиеспектакли,имюзиклы,
итанцевальныешоу,имножествосинтети-
ческихпроектов.Воти«Сердцепармы»—это
иопера,ибалет,исимфоническийконцерт.
Обэтомспектаклехочетсяговоритьмногои
подробно,неограничиваясьфестивальным
обзором.Могучаясимфоническаяпартитура
с использованиемэтническихидругихнеобыч-
ныхинструментов,большиевокальныепартии,
оригинальныедвиженческиерешения…Этот
спектакль,написанныйипоставленныйпо
заказутеатрак 300-летиюПерми,какбудто
созданбылименнодляКрестовой;вокружении
скалитайгионсмотрелсянекактеатральное
шоу,акакожившийфильм.

Натомжеместе,нафонескалРудянского
споя,1июлябылсыгранещёодинмасштабный
ипоистиневыдающийсяспектакль—«Траге-
диякороляРичардаIII»(18+)Березниковского
драматическоготеатра,иэтотпоказ,несомнен-
но,тожевойдётвисториюфестиваля.

РежиссёрПётрНезлученконаполнилшек-
спировскийтекстсвежимисценическими
решениями,делающими«вечный»сюжетакту-
альнымикровоточащеживым.Напротяжении
трёхчасовподмелкимдождикомзрителисмо-
трели«РичардаIII»,каксовременныйполити-
ческийтриллерилиактуальныйрепортаж.

Всё-такиКрестовая—этонетолькоотличная
фестивальнаяпрограмма,ноиотличнаяфести-
вальнаяпублика.Кстати,фестивальэтогогода
отличалсянебывалымианшлагами:зрители
разбиралибилетынетольконаоткрытие,ноина
всефестивальныепоказы,дажевбудниедни.

Программузавершалпроектереванского
фестиваля«Арммоно»—моноспектакль«Ва-
речка»(16+)поновеллеГригорияКонстантино-
польского«Бешенаябалерина»,эксцентричная
итрогательнаяженскаяистория,вообще-то
совершенногородская,котораятемнеменее
идеальновписаласьвдиковатыйландшафт
«города-призрака»ВерхняяГубаха.

Укрощениеландшафта—особаятворческая
задачавсехприезжающихнафестивальколлек-
тивов,икаждыйразвзаимодействиеспектакля
иплощадки,накоторойонпоказан,—отдель-
ноезрительскоеудовольствие.Природакак
будтоподыгрываетискусству,устраиваяпорой
собственныенеожиданныесюжеты.Взятьхотя
быпоказберезниковского«РичардаIII»,ко-
торыйначалсявскорепосленастоящейбури
с громомиградом,азавершилсяподсияющей
радугой.

Большинствоспектаклейфестивальной
программыкогда-тобылипоставленыдля
обычныхсценическихплощадокинафестивале
адаптируютсяподгубахинскиеокрестности,но
на«ТайнахгорыКрестовой»непременноестьи
сайт-специфик-проекты,сделанныесрасчётом
наэтиокрестности.Именнотакиеспектакли
показываеттеатр-резидент—губахинская«До-
минанта»,ифестиваль2024годанесталисклю-
чением.«Подругаизмёртвогогорода»(12+)была
специальнопереписанадраматургомИгорем
ВитренкодляВерхнейГубахиипоставленаКи-
рилломЗайцевымкаксайт-специфик-спектакль,
вкоторомосновномудействиюпредшествует
пролог-«бродилка»,погружающийзрите-
ляв историюэтогокультовогодлятуристов
Пермскогокраяместа.Фестивальныйпоказбыл
полуэскизным,спектакльнуждаетсявсерьёзной
доработке,нообещаетстатьнастоящимзритель-
скимхитом,особеннодлятуристов.

Ещёодинэскиз,показанныйна«Тай-
нах…», —«Солнцерусскойдраматургии»(12+),
пьеса-исследованиеАлександраВислова,по-
ставленнаявходеобязательнойдляфестиваля
творческойлаборатории.Остроумное«Солн-
це…»—попыткадоказать,чтотеатрзанимал
вжизниАлександраСергеевичаПушкинане
меньшееместо,чемпоэзия,—былопоказаноаж
пятьраз—инавершинеКрестовой,ивгуба-
хинскихпарках;идляпублики,собравшейся
наоткрытиефестиваля,идляместныхбиблио-
текарей,идлядетей…Возможно,иэтотэскиз
перерастётвспектакльссобственнойсцениче-
скойисторией.

Сегоднясложноповерить,чточетвертьвека
назадГубаха—однаизфестивальныхстолиц
Прикамья—вовсенебылатеатральнымгоро-
дом.Скромная«Доминанта»,начинавшаясякак
детскаястудия,сегоднядостойновыполняет
функцииградообразующегоучреждениякуль-
туры,афестиваль,которыйпроходитнабазе
этоготеатра,—нетолькобольшоесобытие,нои
прикамскийфеномен.Отличнаяиллюстрация
ктому,каковарольличностивистории:ведьи
«Доминанта»,и«ТайныгорыКрестовой»—про-
екты,укоторыхестьавтор—художественный
руководительтеатраЛюбовьЗайцева,которая
когда-топриехалавГубахуслучайноистала
однимизгениевэтогоместа.

Оргкомитет фестиваля «Тайны горы Крестовой» выражает благодарность партнёрам проекта: гала-спонсору 
ООО «Уральский завод противогололёдных материалов», официальному партнёру АО «Метафракс Кемикалс», 
спонсорам: АО «Газпромбанк», девелоперу «ИНГРУПП», автомобильной компании VERRA, Филиалу АКБ «ФОРА- 
БАНК» в Перми, АО «СЗ «Пермглавснаб», ООО «Азот Трейдинг»; информационным партнёрам: телекомпании 
«ВЕТТА», газетам Business Class, «Коммерсантъ-Прикамье», «Аргументы и Факты — Прикамье», медиагруппе 
«Магма», издательскому дому «Компаньон», ООО «МедиаКУБ», радио «Соль FM».
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Альтернатива есть всегда 
Как меняется спрос на туристические направления для летнего отдыха 

Алёна Бронникова 

Сразунесколькособытийпроизошли
в июневтечениедвухдней,последствия
которыхнапрямуюсвязаныстуротрас-

лью.ЭтотрагедиявСевастополеитеракт
в Дагестане23июня,атакжевведениеЕвросою-
зомсанкцийпротивавиакомпании«Уральские
авиалинии»24июня.

ПоданнымплатформыдляотелейTravelline,
кначалуиюлячислобронированийотелей
в Дагестанеснизилосьна11%посравнению
с 2023годом,числоаннулированийтуроввы-
рослотакжена11%исоставило46%.Пикотмен
былзафиксирован24июня,азатемпоказатель
началсокращаться.Количествобронирований
постепенноснижалосьссерединыиюня,
к29-мучислудостигломинимальнойточки
и снованачалорасти.

Втожевремя,несмотрянатревожную
обстановку,статистикапоКрымупоказала
приростчислабронирований(+7%).Приэтом
последниедвенеделитурыаннулировалина
13%чаще,чемваналогичномпериодепрошлого
года,числоотменсоставило42%.Какивслучае
с Дагестаном,пикпришёлсяна24июня(74%),
асамыйнизкийпоказательрезервирования
отелейбылзарегистрирован29июня.

Пермскиетуристическиеагентстваотмеча-
ют,чтовпоследниегодыКрымнепользовался
высокимспросомсредипермяков.Внекоторых
организацияхненашлосьниодногожелающего
отправитьсяэтимлетомнаполуостров,поэто-
мувфинансовомпланетурбизнесунепри-
шлосьсталкиватьсяссерьёзнымипроблемами.

«УнаспродаживКрымужепосленачалаСВО
упалипочтина90%,такчтопоследниесобытия
картинынеизменят»,—отметиладиректор
турагентства«Софитур»ОксанаМальцева.

Дагестанжебылболееинтереснымдля
пермяков,нопосле23июнянекоторыетуристы
отказалисьотпоездоктудаианнулировали
туры.Пословамдиректоратурфирмы«Камуш-
ки»ЕленыКаменевой,снижениечислаброни-
рованийотдыхавэтомрегионенаблюдается
вцеломпосравнениюспредыдущимгодом,
чтоможетбытьтакжесвязаноснедостаточно
развитойинфраструктуройиограниченным
количествомгостиниц.

Покаопределённуюоценкувлияниясобытий
напродажитуроввДагестаниКрымэксперты
даватьзатрудняются.Однакоотмечаютопера-
тивнуюреакциюнавыстраиваниеотдыхату-
ристов,оказавшихсявэтихрегионахвовремя
трагическихсобытий.

«СитуациястурамивДагестанепоказала,
чтоукрупныхтуроператоровотменыбыли
незначительными,ноонивносилинебольшие
изменениявпрограммы.Например,заменили
экскурсиивДербентнатурывгоры»,—обрати-
лавниманиеЕленаКаменева.

Директортуристическойкомпании«Солана»
ДанилПоздееврассказал,чтонекоторыеих
клиентыоказалисьвэтовремявДагестанеи
Крыму.Обстановкавданныймоментоценива-
етсякакспокойная.

«Нашитуристывданныймоментнаотдыхе,
мыснимисвязалисьиузнали,какобстоятдела
наместах.Всёспокойно,всемерыпобезопас-
ностиотдыхающихприняты,средитуристов
никакойпаники,всёкакобычно.ВЯлте,напри-
мер,всёработает,многоотдыхающихивцентре
города,ивближайшихпосёлках»,—сообщилон.

Относительносанкцийпротивавиакомпаний
экспертыуверяют,чтоограниченияникакне
влияютнатуристов.Российскиекомпанииуже
втечениедвухлетработаютподсанкциямии
успелиадаптироватьсякэтимусловиям.Туро-
ператорыменяютперевозчиков,асамиперевоз-
чикипрорабатываютновыемаршрутныесети.

«Какконкретноотразятсясанкциинаполё-
тах«Уральскихавиалиний»,поканеизвестно.
Вкачествепримераможнопривестиавиаком-
панию«Победа»,котораявмаеэтогогодабыла

внесенавластямиСШАвSDN-лист,считаю-
щийсясамойжёсткойверсиейамериканских
санкций.Темнеменеелоукостерпродолжает
летатьивестипродажиназарубежныенаправ-
ления.Наофициальномсайтекомпанииможно
купитьбилетывСтамбул,ДубайиАбу-Даби
вплотьдомартаследующегогода»,—отмечает
ЕленаКаменева.

«БЕРЕГ ТУРЕЦКИЙ», МАЛЬДИВЫ  
И САНАТОРИИ

Вкачествеальтернативныхнаправлений
пермякампредлагаютпрямыенаправленияиз
Перминаморе.ЧащевсегоэтоКраснодарский
край,втомчислеСочи,иАбхазиясперелётом
доАдлера,санаторииСтаврополья:Кисло-
водск,Пятигорск,Ессентуки.Такжепопулярны
экскурсионныетурывКалининград,Минск,
Санкт-Петербург,МосквуинаАлтай.

Средизаграничныхтуровупермяковполь-
зуютсябольшимспросомТурция,Египет,ОАЭ,
Таиланд,ВьетнамиМальдивы.Генеральный
директортурагентства«Бутикпутешествий»
ОльгаШвецоваобратилавнимание,чтовэтом
годуактивноразвиваетсятенденциякомбини-
рованныхпутешествий,когдаклиентымогут
заодинотпускпосетитьсразудвестраны.Она

привелавпримертуристическиепакетыспе-
релётомнаМальдивычерезДубай,Баличерез
КитайивстраныЕвропычерезЕреван.

Этутенденциюотмечаютидругиепредста-
вителитурбизнеса.ЕленаКаменеватакжеотме-
тилапоявившиесянестандартныетуры,такие
какпосещениеТаиландаиСингапураврам-
каходногоотпуска.Крометого,поеёсловам,
многиепермякинеотказываютсяиототдыха
натерриториирегионаибронируютпутёвки
в местныесанатории.

Чтокасаетсязападныхнаправлений,спрос
снизилсявсвязисужесточениемтребований
к документамдляполучениявизиувеличени-
емсроковоформления.Однакопермякамуда-
ётсяпланироватьипроводитьотпусквГреции,
Италии,ЧерногорииинаКипре,чтоговоритоб
устойчивоминтересетуристовкевропейским
странамиготовностипреодолеватьтрудности
радиновыхвпечатлений.

«Всесложностииограничениявнашейголо-
ве.Ктохочет,тотлетаетвЕвропу.Да,чутьудли-
няетсямаршрут,номыможемскомбинировать
этопутешествиеипосмотретьдостопримеча-
тельностивстыковочныхстранах.Унасвагент-
ствеспаданет»,—поделиласьОльгаШвецова.

ПРОГНОЗЫ
Каковабудетдинамикаспросанаотдых

в КрымуиДагестанелетом2024года,эксперты
показатрудняютсяответить.Дальнейшийсце-
нарийнатуристическомрынкеспрогнозировать
сложноиз-забольшогоколичествафакторов,
влияющихнаситуацию,однаковыравнивание
турпотокавозможноужевближайшеевремя.

«Затакойкороткийпериодсложноговорить
окакой-тостатистике.Какправило,еслииесть
провалнафонеподобныхсобытий,онвыравни-
ваетсячерезодну-двенедели.Прогнозировать
жеситуациювтуризмепоследниепятьлетдо-
вольнобессмысленно—слишкоммноговнеси-
стемныхфакторов»,—считаетДанилПоздеев.

Представителипермскоготурбизнесаожи-
дают,чтоДагестаностанетсявостребованным,
пермякипо-прежнемубудутприобретатьтурына
этонаправлениеивозвращатьсязаприродными
икультурнымидостопримечательностями.

Чтобыснизитьтревожностьивернутьтури-
стоввКрым,нужныдополнительныемерыпо
обеспечениюбезопасности,установкамодульных
укрытий.Особоговниманиятребуютобществен-
ныеместа:пляжи,парки,автобусныеостановки
и другиеобъекты,отмечаютэксперты.

«СитуациястуризмомвКрымутребуетвни-
манияидополнительныхмердлястимулиро-
ванияспроса.Установкамодульныхукрытий,
аналогичныхиспользуемымвБелгороде,может
улучшитьусловияотдыхаисоздатьдопол-
нительныйкомфортдляпосетителей.Важно
иразвиватьинфраструктуру,иобеспечивать
безопасностьикачествообслуживания»,—от-
мечаетЕленаКаменева.

В этом году активно развивается 
тенденция комбинированных путе-
шествий, когда клиенты могут за один 
отпуск посетить сразу две страны


